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Алмазные риски
Закрытый контракт Гохрана на полмиллиарда 
заинтересовал следствие

Елена Сидоренко 

Д еталями закрытого контракта, ко-
торый заключило Государствен-

ное учреждение по формированию 
госфонда драгоценных металлов 
и драгоценных камней России, заин-
тересовались следственные органы. 
Как сообщил «Известиям» знакомый 
с ситуацией источник, в рамках это-
го договора Гохран получил от под-
рядчика 160 алмазных дисков на об-
щую сумму 17,5 млн рублей, но на деле 
ценный инструмент оказался просты-
ми железками. Сейчас, как утвержда-
ет собеседник редакции, проводится 
проверка по факту мошенничества. 
Более того, есть информация, что этот 
же исполнитель мог поставить Гох-
рану вентиляционное оборудование 
по стоимости, завышенной на 30 млн 
рублей. Сейчас госконтракт на сумму, 
превышающую полмиллиарда руб-
лей, уже расторгнут, а стороны выяс-
няют отношения в арбитражном суде.

�� «НИКАКИХ СЛЕДОВ»

Доследственную проверку по фак-
ту мошенничества при исполнении 
закрытого госконтракта, заключён-
ного Гохраном и ООО «Апир-про-
ект» в июле 2018 года, проводит След-
ственное управление по Западному 
административному округу Москвы, 

уточнил источник «Известий» в пра-
воохранительных органах. В След-
ственном комитете России инфор-
мацию о проверке пока официально 
не подтверждают.

По данным собеседника редак-
ции, контракт был заключён на про-
ведение строительных работ стои-
мостью 529,7 млн рублей. Согласно 
его условиям, компания «Апир-про-
ект» должна была поставить обо-
рудование для расширения систе-
мы автоматизированного хранения 
и транспортировки подземных со-
оружений и заменить комплекс ин-
женерно-технических средств охра-
ны (КИТСО).

Через месяц подрядчик выста-
вил Гохрану счёт на 30,3 млн рублей, 
рассказал источник. По его словам, 
17,5 млн из этой суммы приходилось 
на оплату 160 алмазных дисков диа-
метром 800 мм, требовавшихся для 
проведения строительных 
работ. 
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Отсрочное дело
Налоговые послабления для МСП планируют продлить на полгода

Екатерина Виноградова,  
Дмитрий Гринкевич

О тсрочки по налогам для малого 
и среднего бизнеса из наиболее 

пострадавших от пандемии отраслей 
планируют продлить до 1 апреля, сле-
дует из протокола совещания у перво-
го вице-премьера Андрея Белоусова 
(есть у «Известий», подлинность доку-
мента подтвердил близкий к кабмину 
источник). Весной эта мера поддерж-
ки была введена в качестве антикри-
зисной для 12 сфер, сейчас каникулы 
предусмотрят лишь для части из них — 
общепита, учреждений культуры, орга-
низаторов выставок и компаний, ока-
зывающих населению бытовые услуги. 
По словам двух собеседников «Извес-
тий» в правительстве, принципиаль-
ное решение о продлении отсрочек 
принято, но конкретные детали и спи-
сок отраслей ещё могут измениться. 
Эксперты уверены: для того чтобы от-
срочки принесли максимальный эф-
фект, необходимо отбирать компании 
не по формальным, а по фактическим 
критериям.

Предпри яти ям предлагается 
предоставить отсрочку до 1 апре-
ля 2021 года по уплате большей ча-
сти налогов (за исключением НДС 
и платежей самозанятых) и страхо-
вых взносов за март и первый квартал 
2020 года, следует из протокола сове-
щания у Андрея Белоусова.

В список отраслей, для которых 
планируют предусмотреть этот вид 
поддержки, вошли:

— культура, организация досуга 
и развлечений;

— физкультурно-оздоровительная 
и спортивная деятельность, за исклю-
чением санаторно-курорт-
ной;

Компромат-капитал
Хакеры получили доступ к 15 тыс. частных камер наблюдения

Анна Урманцева

В Москве есть как минимум 15 тыс. 
скомпрометированных частных ка-

мер, сообщил «Известиям» источник 
в хакерских кругах. Речь об устройствах 
в квартирах, магазинах, банках, торговых 
центрах и в других частных организациях, 
а не о городской системе видеонаблюде-
ния, об утечках из которой сообщалось 
ранее. Уязвимые частные камеры позво-
ляет найти хакерский поисковик SHODAN, 
они могут быть использованы злоумыш-
ленниками для создания сервиса поиска 
людей и определения их местоположе-
ния по фотографии. Эти сведения можно 
продавать частным лицам. Создать сис-
тему возможно, но это трудновыполни-
мая задача, говорят опрошенные «Изве-
стиями» эксперты по кибербезопасности.

В Москве, по сведениям властей, 
за последние полгода количество ка-

мер наблюдения выросло до 170 тыс. 
По словам министра внутренних 
дел Владимира Колокольцева, 3 тыс. 
из них умеют распознавать лица.

Злоумышленники задумались над 
тем, чтобы создать альтернативную 
систему распознавания лиц, расска-
зал «Известиям» источник из хакер-
ских кругов. Для этого они собира-
ются использовать 15 тыс. частных 
камер, которые определяются по-
исковиком SHODAN (Sentient Hyper-
Optimized Data Access Network — ум-
ная, гипероптимизированная сеть 
доступа к данным). Это поисковая 
система для устройств интернета 
вещей.

— SHODAN ещё называют хакер-
ским поисковиком,  — рассказал 
«Известиям» независимый исследо-
ватель даркнета Олег Бах-
тадзе-Карнаухов. 

Дорога долга
Кредитные каникулы могут сделать постоянными

Анна Каледина

Ц ентробанк рассмотрит предложение 
сделать механизм кредитных кани-

кул постоянным, сообщила «Известиям» 
пресс-служба регулятора. Такая инициа-
тива обсуждалась на заседании эксперт-
ного совета по защите прав потребите-
лей финуслуг при ЦБ, рассказали газете 
несколько участников мероприятия. Но, 
как они отмечают, при создании посто-
янного механизма кредитных каникул 

важно правильно разработать параме-
тры, которые позволят соблюсти инте-
ресы всех сторон. Инициативу экспертов 
готовы обсудить и скорее поддержать 
и в Госдуме, заявил «Известиям» глава ко-
митета по финрынку Анатолий Аксаков.

�� БЕЗ СПЕШКИ И НАВСЕГДА

Закон о кредитных каникулах (106-
ФЗ) вступил в силу в апреле этого года. 
Он позволил заёмщикам, которые за-

болели коронавирусом или потеряли 
из-за кризиса часть дохода, получить 
отсрочку по платежам. Последняя воз-
можность обратиться за поблажкой 
по госпрограмме была 30 сентября. По-
сле этого реструктуризация кредита 
возможна только по собственным про-
граммам банков.

Программу кредитных каникул 
нужно не просто продлить (что логич-
но в связи с новой вспыш-
кой пандемии). 
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« ПРИ ВЫПОЛ-
НЕНИИ СТРОИ-
ТЕЛЬНЫХ РАБОТ 

КОМПАНИЯ «АПИР-ПРО-
ЕКТ» ПОСТАВИЛА ВЕНТИ-
ЛЯЦИОННОЕ ОБОРУДОВА-
НИЕ. СТОИМОСТЬ ТОВАРА 
БЫЛА ОЦЕНЕНА В 42,5 МЛН
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Закрой личико
Что мешает москвичам носить маски правильно

Ярослава Костенко

Н есмотря на то что на территории 
России 28 октября вступил в силу 

всеобщий масочный режим, пример-
но половина жителей столицы по-
прежнему носит их неправильно. Тех, 
кто до сих пор не научился пользовать-
ся средствами индивидуальной защиты, 
не стоит пускать в магазины, кафе и ме-
тро, считают в Совете Федерации. Хотя 
идею поголовно штрафовать нарушите-
лей сенаторы — по крайней мере пока — 
не поддерживают. Постановление Ро-
спотребнадзора, предписывающее 
носить СИЗы в любых общественных 
местах, транспорте и точках общепита, 
вышло накануне. Однако если гражда-
не будут надевать маски на подбородок 
или на руку, эффекта в виде снижения 
числа заражённых ожидать сложно, 
уверены эксперты.

�� Я ТЕБЯ НЕ ЗНАЮ

Перед спуском в переход к станциям 
метро «Тверская» и «Пушкинская» люди 
деловито достают из карманов маски. 
Многим достаточно подтянуть СИЗ 
с подбородка. Те же, кто поднимается 
в город, наоборот, избавляются от них, 
чтобы вдохнуть полной грудью.

— Надень нормально, пристанут 
ещё, — советует девушка своему спут-
нику.

Сама она в медицинской маске — 
правда, надетой фильтром наружу.

— Перед входом, — отмахивается па-
рень. Чёрная ткань закрывает только 
его рот.

Над эскалатором разносится объ-
явление о необходимости носить ма-
ски и перчатки.

Москвичка Ксения Пятирукова 
рассказала, что видела утром деву-
шек в красных жилетах, которые дер-
жали в руках что-то похожее на фото-
аппараты, но не уверена, что съёмка 
действительно велась. Ещё эти де-
вушки просили людей надеть перчат-
ки, но за выполнением просьбы особо 
не следили.

Впрочем, штрафы за отсутствие 
перчаток вполне реальны, утвержда-
ет житель столицы Николай Краснов.

— Я сегодня читал об этом в твите 
от друга: он рассказывал, что перед 

входом в метро полиция штрафовала 
людей за отсутствие перчаток, — по-
делился он.

Ещё один москвич в беседе с кор-
респондентом «Известий» заявил, что 
на «Охотный Ряд» без перчаток не пу-
скают ещё с прошлой недели.

Перчатки в метро, по визуальной 
оценке, носят не более трети пасса-
жиров. А вот маски встречаются ча-
сто. Правда, в половине случаев только 
для вида — у многих ткань не прикры-
вает нос.

— На входе на станцию «Улица 
1905 года» сотрудники метро в громко-
говоритель предупреждали, что нужно 
носить маски, на эскалаторе и в ваго-
нах тоже крутили объявления, — рас-
сказывает одна из пассажирок столич-
ной подземки.

А вот на «Павелецкой» за дело взя-
лись основательно.

— На входе 20–25 полицейских ловят 
народ без масок или перчаток, — сооб-
щает ещё один пассажир.

В магазинах и аптеках СИЗы тоже 
обязательны, без них не обслужат 
на кассе. Хотя надеть их можно толь-
ко для оплаты.

В супермаркете «Густо» на Тверской 
кассир сидит в «полном обмундирова-
нии», а вот сотрудник склада и прода-
вец в зале обсуждают что-то у холо-
дильника мясного отдела, не утруждая 
себя правильным ношением СИЗов.

— Масочку наденьте как следует, — 
просит женщина парня на кассе.

Тот вздыхает, но просьбу выполняет.
В аптеке «НеоФарм» в Малом Пала-

шёвском переулке посетителей, кро-
ме корреспондента «Известий», нет. 
Аскорбинки пробивает кассир в СИЗе, 
не закрывающем нос. А вот её напар-
ница носит маску правильно.

�� НИКАКИХ ПОСЛАБЛЕНИЙ

Штраф за отказ использовать средства 
индивидуальной защиты составляет 4 
тыс. рублей, о чём в начале октября на-
помнил в своём личном блоге мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. Администра-
тивные протоколы составляют по ст. 
3.18.1 КоАП города Москвы сотрудни-
ки полиции.

— Столичный общественный транс-
порт регулярно и тщательно дезин-

фицируется. Тем не менее в ходе 
поездки пассажиры неизбежно сопри-
касаются с поверхностями, которых 
до них касались другие люди. Перчат-
ки защищают вас от лишних контак-
тов и препятствуют заражению коро-
навирусом, — написал Сергей Собянин.

Неправильно надетая маска не защи-
щает от вируса, ранее пояснил «Извес-
тиям» кандидат медицинских наук, ди-
ректор Научного центра по вирусным 
инфекциям Георгий Викулов.

— Если маска не закрывает нос, 
значит, она не надета, — сказал он. — 
Во многих странах есть практика 
штрафов не только за отсутствие ма-
ски, но и за её неправильное ношение.

В Совете Федерации считают, что 
финансовые санкции за неправильно 
надетые маски излишни. Это слиш-
ком трудоёмкий процесс — нужно 
заполнить целую кипу бумаг, чтобы 
выписать штраф, отметил сенатор Ва-
лерий Рязанский. При большом пас-
сажиропотоке это практически не-
возможно.

— Но таких граждан не надо пускать 
в места общественного пользования — 
в метро, автобусы, кафе, магазины, — 
пока они не приведут себя в порядок. 
То есть не наденут СИЗ, как положено, — 
заявил чиновник.

«Известия» направили запрос в мэ-
рию Москвы с просьбой объяснить, как 
будет контролироваться соблюдение 
масочного режима гражданами и пла-
нируется ли проводить дополнитель-
ные рейды в местах скопления людей. 
Ответа на момент публикации матери-
ала не последовало.

Масочный режим в столице  — 
не единственная мера защиты граж-
дан. Старшеклассников пока не будут 
возвращать в школы — это анонсиро-
вал на своём сайте Сергей Собянин. 
Ученики 6–11-х классов продолжат за-
ниматься из дома до 8 ноября. Удалёнка 
для сотрудников московских органи-
заций продлена до 29 ноября. Город-
ские власти обещают контролировать 
соблюдение этого требования.

— Согласно отчётности, полученной 
правительством Москвы, на дистанци-
онный режим работы перешли более 
1,22 млн человек, — сообщил столич-
ный мэр. — Благодаря переходу на уда-
лёнку число пассажиров обществен-

ного транспорта снизилось примерно 
на 40% по сравнению с обычным уров-
нем.

Пожилые люди, добавил он, оста-
нутся дома до конца следующего ме-
сяца.

Никаких послаблений не будет 
и в части контроля соблюдения ма-
сочного и перчаточного режима, под-
черкнул Сергей Собянин в своём блоге.

�� ПОБУЖДЕНИЕ 
К ОТВЕТСТВЕННОСТИ

В Роспотребнадзоре «Известиям» под-
робно разъяснили, как будет контро-
лироваться соблюдение масочного ре-
жима в стране. Эта мера регулируется 
ч. 2 ст. 6.3 КоАП, так как касается нару-
шений в период угрозы распростране-
ния заболевания, представляющего 
опасность для окружающих. Прото-
колы о таких административных пра-
вонарушениях вправе составлять сот-
рудники полиции и должностные лица 
органов, осуществляющих федераль-
ный государственный санитарно-эпи-
демиологический надзор.

Кроме того, субъекты вправе уста-
навливать свои правила и систему на-
казаний за их нарушение.

Для граждан-нарушителей КоАП 
предполагает административный 
штраф в размере от 15  до 40  тыс. 
рублей, для должностных лиц  — 
от 50 до 150 тыс. рублей. Предприни-
мателей без образования юридиче-
ского лица могут наказать на сумму 
от 50 до 150 тыс. рублей или приостано-
вить их деятельность на срок до 90 су-
ток. Юридических лиц ждёт штраф 
от 200 до 500 тыс. рублей или админи-
стративное приостановление деятель-
ности на тот же срок.

По мнению Роспотребнадзора, та-
кая административная ответствен-
ность сама по себе должна являться 
фактором, направленным на побуж-
дение граждан соблюдать установлен-
ные постановлением обязанности.

— Наша цель — прежде всего убе-
дить граждан ответственно относить-
ся к своему здоровью, — сообщили в ве-
домстве.

А штрафы нужны только для тех, кто 
игнорирует все убеждения, добавили 
в Роспотребнадзоре.

Вирусная посылка
В проблемные по COVID-19 регионы отправят деньги 
и медкомиссии

Новости  

Градус ожидания
Как пандемия повлияла на подготовку ТЭКа к зиме

Ирина Кезик

П андемия внесла коррективы в про-
цесс подготовки к отопительному 

сезону. В каждом четвёртом случае от-
срочка ремонтных работ на объектах 
ТЭКа была связана с введёнными огра-
ничениями, в том числе на передвижения 
граждан. Об этом «Известиям» сообщил 
министр энергетики Александр Новак. 
Тем не менее на процесс в целом, как ут-
верждает глава ведомства, это не повли-
яло. По оценкам Минэнерго, топливно-
энергетический комплекс страны готов 
к наступлению холодов на 92%.

Подготовка к осенне-зимнему ото-
пительному сезону осложнялась эпи-
демиологической ситуацией в стра-
не и мире, отметил Александр Новак.

— Были единичные случаи переноса 
сроков ремонтов объектов энергетики 
из-за введения весной режима самои-
золяции, — рассказал министр энерге-
тики «Известиям». — Однако это не по-
влияло на общую готовность объектов 
ТЭКа к отопительному сезону-2020/21.

По его словам, отсрочка ремонтных 
работ в связи с пандемией не превыша-
ет 5% от запланированных объёмов, что 
компенсируется имеющимся резервом 
и оптимизацией работающего оборудо-
вания. Рисков снижения надёжности 
энергоснабжения в Минэнерго не про-
гнозируют, а перенесённые меропри-
ятия будут завершены в дальнейшем.

— Правительство вовремя приня-
ло необходимые решения. В результа-
те реализация ремонтной программы 
оказалась хотя и ниже запланирован-
ных на 2020 год значений, но по факту 
на 10,5% выше, чем в прошлом году, — 
подчеркнул глава ведомства.

В контуре внимания Минэнерго на-
ходятся 934 объекта электроэнергетики, 
из которых 92% готовы к предстояще-
му осенне-зимнему периоду, рассказа-
ли «Известиям» в ведомстве.

— В том числе готовы 100% крупных 
компаний, таких как «Россети», «Газпром 
энергохолдинг», «Интер РАО», «РусГидро» 
и другие, — уточнили в министерстве.

Риск есть для некрупных сетевых 
компаний, отметили там. Однако сей-
час Минэнерго совместно с регионами 
проводит мероприятия, в результате ко-
торых уровень готовности таких объек-
тов должен повыситься уже к 1 ноября.

По объектам коммунального ком-
плекса общая готовность производ-
ственных объектов составляет 99,7%, 
сообщили в Минстрое. В целом «подго-
товка к отопительному периоду на объ-
ектах ЖКХ проведена в штатном режи-
ме», уточнили в ведомстве.

�� «ДАЖЕ ПЕРЕСТРАХОВАЛИСЬ»

В прошлом году, когда мир ещё ничего 
не слышал о коронавирусе, готовность 
объектов ТЭКа была ниже, напомнила 
управляющий партнёр WMT Consult 
Екатерина Косарева.

— К середине прошлого ноября готов-
ность составляла 83%. В этом году с учё-
том пандемии, можно сказать, что даже 
перестраховались, — отметила она.

В «РусГидро» «Известиям» сообщи-
ли: компания своевременно выполни-
ла работы по подготовке электростан-
ций и электросетевой инфраструктуры 
к отопительному сезону.

— Несмотря на ограничения из-за ко-
ронавируса, компания в срок выпол-
нила ремонты, сформировала запасы 
оборудования и топлива, — рассказали 
в пресс-службе.

Сложность условий, в которых 
в 2020 году проходила подготовка к ото-
пительному сезону, отметили и в «Ин-
тер РАО».

— Во-первых, весной относительно 
поздно закончился предыдущий сезон. 
Мы старались, чтобы в майские замо-
розки в больницах, детсадах, школах 
и в домах было тепло. Во-вторых, в пе-
риод пика пандемии в мае мы старались 
не отключать горячую воду, что требу-
ется для проведения работ на теплоцен-
тралях и самих ТЭЦ, — сообщил пред-
ставитель компании.

В итоге, по его словам, времени 
на подготовку к осенне-зимнему пе-
риоду оставалось достаточно мало, 
а работы — много. Тем не менее в целом 
компания справилась, и сейчас элек-
тростанции и предприятия энергети-
ки в плановом порядке получают па-
спорта готовности.

— Рассчитываем, что нам удастся обе-
спечить зимой устойчивую и надёжную 
работу энергооборудования, — проком-
ментировали в «Интер РАО».

Ограничения из-за COVID-19 не ока-
зали влияния на фактическое выпол-

Дмитрий Лару, Максим Ходыкин

Во многих субъектах России сейчас 
наблюдаются серьёзные проблемы 

в связи с ростом заболеваемости коро-
навирусом. Речь идёт о нехватке мест 
для госпитализации инфицированных 
пациентов, недостаточном количестве 
персонала и лекарственных препаратов, 
есть сбои и в работе скорой помощи, за-
явили «Известиям» в Совфеде по итогам 
совещания президента Владимира Пу-
тина с членами правительства. На нём 
глава государства поручил отправить 
в проблемные регионы комиссии, кото-
рые смогут на месте оценить обстановку. 
Кроме того, субъекты в скором времени 
получат дополнительную финансовую 
помощь для борьбы с COVID-19 в разме-
ре 10 млрд рублей. По словам российско-
го лидера, деньги, в частности, пойдут 
на приобретение средств индивидуаль-
ной защиты, на улучшение материально-
технической базы и тестирование.

�� НУЖНА ПОМОЩЬ

Коронавирус вновь оказался в центре 
внимания во время очередного сове-
щания президента с членами прави-
тельства. За прошедшие сутки в Рос-
сии было выявлено 16 202 новых случая 
COVID-19. Кроме того, побит антире-
корд по количеству летальных исхо-
дов — 28 октября было зафиксировано 
346 смертей. Россия находится на чет-
вёртой позиции в мире по числу инфи-
цированных пациентов. Что касается 
смертельных исходов, то здесь страна 
занимает 13-е место. Вице-премьер Та-
тьяна Голикова признала, что ситуация 
продолжает осложняться. Тем не ме-
нее власти не называют происходящее 
второй волной.

— Мы не говорим о какой-то второй 
волне, но, как мы совсем недавно, ещё 
утром, обсуждали, до некоторых реги-
онов ещё первая волна только докаты-
вается, по мнению специалистов, — за-
явил Владимир Путин.

В целом по России за последнюю 
неделю наблюдаются небольшие ко-
лебания возле 17 тыс. новых случаев, 
отметил в беседе с «Известиями» док-
тор медицинских наук, главный науч-
ный сотрудник НИЦ им. Н.Ф. Гамалеи 
Анатолий Альтштейн. При этом в Мо-
скве сейчас фиксируются достаточно 

низкие цифры, добавил он. За послед-
ние сутки в столице было зарегистриро-
вано 3670 новых случаев коронавируса.

— Нужно немного подождать, прежде 
чем делать какие-то прогнозы. Похоже, 
что мы уже и вышли на плато, — счита-
ет Анатолий Альтштейн.

В настоящий момент среднесуточ-
ный темп прироста заболеваемости 
по стране составляет 1%. В целом не-
стабильная ситуация складывается 
в 18 регионах, сообщила во время со-
вещания Татьяна Голикова. Некото-

рые субъекты, в частности, испыты-
вают сложности в связи с нехваткой 
запасов средств индивидуальной за-
щиты и лекарств для лечения пациен-
тов с COVID-19. Иногда обеспеченность 
составляет две недели и менее, уточ-
нила вице-премьер.

Руководители регионов до 30 ок-
тября должны предоставить Минз-
драву информацию о наличии ле-
карственных препаратов. Ведомство, 
в свою очередь, направит обновлён-
ную статистику в Минпромторг, ко-

торый организует соответствующую 
работу с производителями, чтобы по-
полнить запасы в регионах. Владимир 
Путин поручил оперативно принять 
решение о выделении около 5 млрд 
рублей на обеспечение пациентов 
с COVID-19 бесплатными лекарствами.

Кроме того, серьёзной проб-
лемой остаётся загруженность боль-
ниц. На сегодня в стране развёрну-
то свыше 223 тыс. коек для пациентов 
с COVID-19. По последним данным, 
свободным остаётся 19,1% фонда. Тем 
не менее в 16 регионах ситуация кри-
тичная, так как занятость коек со-
ставляет более 90%. В пяти регионах 
и вовсе занято более 95%. Среди субъ-
ектов, которые сталкиваются с про-
блемами, — Курганская, Курская и Ом-
ская области. «Известия» ранее писали, 
что в Нижегородской области занято 
85% коек в больницах, в Воронежской 
области — почти 90%. Всего 15% мест 
осталось и в Санкт-Петербурге. Кое-
где также происходят перебои в рабо-
те скорой помощи, уточнила Татьяна 
Голикова.

— Резервы, конечно, нужно увели-
чивать, чтобы был запас прочности. 
Проблемы во многих регионах связаны 
со скоростью реагирования на звонки 
и жалобы граждан. Скорость реагиро-
вания зависит от наличия персонала, 
машин, — заявил «Известиям» сена-
тор от Курской области Валерий Ря-
занский. — Мы должны помогать ме-
дикам своей дисциплиной. Если нам 

говорят использовать маски, перчат-
ки, проходить системы профилакти-
ки, то нужно это делать.

Учитывая сложное положение в стра-
не, Владимир Путин призвал отправить 
в регионы, откуда поступают жалобы, 
специальные комиссии. Они смогут оце-
нить, что происходит в системе здраво-
охранения в отдельных субъектах. Фе-
деральный контроль в данном случае 
очень важен, считает сенатор от Орлов-
ской области, кандидат медицинских 
наук Владимир Круглый.

— В большинстве регионов, даже тех, 
что не фигурируют в числе критиче-
ских, наблюдаются очень серьёзные 
проблемы. Это связано и с местами для 
госпитализации, и с количеством пер-
сонала, с лекарственными препарата-
ми, работой скорой. Нужна помощь фе-
дерального центра там, где возможно. 
Система здравоохранения работает 
во всех регионах с огромной перегруз-
кой. Мы это видим и в Москве, — заявил 
«Известиям» парламентарий.

29 октября правительство примет 
решение о выделении субъектам ещё 
10 млрд рублей на борьбу с коронави-
русом. Деньги должны пойти на транс-
портное обслуживание нуждающих-
ся в этой поддержке, на приобретение 
средств индивидуальной защиты, 

на улучшение материально-техниче-
ской базы и тестирование, подчерк-
нул Владимир Путин.

�� НОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

На совещании обсуждались и другие 
важные темы. Глава Минфина Антон 
Силуанов, в частности, доложил пре-
зиденту о внедрении онлайн-техноло-
гий в финансовый сектор. В частности, 
речь идёт о расширении возможности 
по удалённой идентификации граж-
дан. Это позволит дистанционно от-
крывать счета в банках, оформлять 
кредиты и приобретать жильё. Про-
цесс получения ипотеки станет пол-
ностью цифровым. Таким образом, 
купить квартиру у застройщика, по-
лучить на эти цели ипотечный кредит 
и зарегистрировать все необходимые 
документы можно будет через интер-
нет. Кроме того, упростится работа фи-
нансовых организаций, которые смо-
гут получать все необходимые данные 
о клиентах из государственных инфор-
мационных систем в онлайн-режиме, 
пояснил министр. Довести до конца по-
ставленные задачи в кабмине плани-
руют к середине 2021 года.

Премьер-министр Михаил Мишу-
стин доложил президенту о едином 

плане достижения национальных це-
лей развития. Документ определяет 
стратегические приоритеты страны 
на ближайшие 10 лет. Ежегодные рас-
ходы на реализацию плана составят 
более 12 трлн рублей, это свыше поло-
вины планируемого бюджета на сле-
дующий год, подчеркнул глава прави-
тельства. При этом Михаил Мишустин 
уверен, что в ближайшие 10 лет мир 
и Россия неизбежно столкнутся с ря-
дом серьёзных вызовов. Это, в частно-
сти, касается вопросов экономическо-
го развития, демографии и технологий. 
Поэтому сейчас крайне важны актив-
ное внедрение цифры и поддержка на-
уки, улучшение инфраструктуры для 
семей с детьми, развитие здравоохра-
нения, поддержка интереса к здорово-
му образу жизни.

Также на совещании обсуждалось 
создание в стране 15 научно-образо-
вательных центров (НОЦ) мирового 
уровня по линии нацпроекта «Наука». 
Главная задача этих учреждений — 
способствовать научно-технологиче-
скому прорыву России. В 2019-м уже 
было объявлено о создании центров 
в Пермском крае, Белгородской, Кеме-
ровской, Нижегородской и Тюменской 
областях. До конца года будет приня-
то решение о создании ещё пяти НОЦ. 

В 16 регионах ситуация 
критичная, так как за-
нятость коек составля-
ет более 90%. А в пяти 
областях — более 95%
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Много шума, но ничего
Споры не помешали Госдуме принять бюджет

Наталья Башлыкова 

К ритика депутатов Госдумы и Счёт-
ной палаты по поводу бюджета 

России на 2021-й и плановый период 
2022–2023 годов объяснима, посколь-
ку финансовый план разрабатывал-
ся в кризисное время, заявили опро-
шенные «Известиями» экономисты. 
По их мнению, игнорирование Минфи-
ном возможности второй волны коро-
навируса — это просчёт, однако в це-
лом ведомство сверстало документ 
исходя из довольно сложных эконо-
мических реалий. 28 октября Госду-
ма после эмоциональной дискуссии 
большинством голосов приняла в пер-
вом чтении федеральный бюджет. При 
этом с критикой документа выступи-
ли представители всех фракций ниж-
ней палаты. Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин заявил, что Минфин не слы-
шит парламентариев. Глава ведомства 
Антон Силуанов пообещал отработать 
все проблемные вопросы, чтобы фи-
нансовый план позволил выполнить 
поставленные президентом задачи.

�� БЕСКОВИДНОЕ 
ПРОСТРАНСТВО

Принятие Госдумой в первом чтении 
федерального бюджета на 2021–2023 
годы стало одним из самых эмоцио-
нальных и спорных за последние годы. 
Если раньше Минфин критикова-
ли только оппозиционные фракции, 
то в эту среду к ним присоединились 
«Единая Россия», главы профильных 
комитетов и спикер Госдумы. Хотя 
до этого было ясно, что финансовый 
документ в условиях коронакризиса 
не может закрыть все потребности, 
вопросов и замечаний к его авторам 
это не убавило.

Впрочем, поначалу ничего не пред-
вещало такого поворота событий. На-
кануне председатель правительства 
Михаил Мишустин и глава Минфи-
на Антон Силуанов провели встречи 
со всеми фракциями и руководством 
парламента, где обсудили волнующие 
депутатов вопросы. Ещё неделю на-
зад своё согласие поддержать бюджет 
дала «Единая Россия».

— В 2021 году бюджетная политика 
нацелена на продолжение финанси-
рования отдельных антикризисных 
программ, связанных с поддержкой 
граждан и отраслей в период вос-
становления экономики, — это с од-
ной стороны. А с другой — бюджет 
учитывает необходимые финансо-
вые ресурсы для реализации наци-
ональных целей развития, которые 

поставил президент. С точки зрения 
параметров год будет переходным, — 
сообщил депутатам в своём докладе 
Антон Силуанов.

По его словам, в этот период сохра-
нится повышенный дефицит бюджета, 
который составит 2,4% ВВП, а допол-
нительные расходы будут финан-
сироваться за счёт госзаимствова-
ний. При этом госдолг увеличится 
с 13% в 2021 году до 20–21% — в 2023-м. 
Но в последующие годы, старался об-
надёжить парламентариев глава Мин-
фина, Россию обязательно ждёт нор-
мализация бюджетной политики. Уже 
в 2022-м планируется выйти на обыч-
ные параметры расходов.

Сейчас же главные приоритеты 
бюджета — национальные цели раз-
вития, выполнить которые Минфин 
планирует за счёт мер налоговой по-
литики, а также изменения структу-
ры и повышения результативности 
расходов. Под этим Антон Силуанов 
подразумевает снижение нагрузки 
на МСП и IT-отрасль с одновремен-
ным увеличением налогообложения 
сырьевого сектора.

— У МСП принято решение о сниже-
нии вдвое страховых взносов, это поз-
волит оставить у малых предприни-
мателей 0,5 трлн рублей, что повысит 
их конкурентоспособность по сравне-
нию с другими секторами экономики. 
Кроме того, это дополнительный сти-
мул работать малым и средним пред-
приятиям вбелую, — пояснил он.

Почти с позиций КПРФ министр за-
явил о том, что предлагается целый 
комплекс решений «справедливого 
изъятия природной ренты», а также 
пересмотр налоговых льгот по добыче 
недр и повышение налогообложения 
граждан с высокими доходами.

Помимо этого данный бюджет 
предполагает значительное увеличе-
ние расходов на нацпроекты. По его 
словам, в 2021 году они увеличат-
ся на 15% и составят 2,2 трлн рублей. 
К 2023-му эта цифра составит 2,8 трлн. 
Также в полном объёме будут профи-
нансированы задачи, поставленные 
Владимиром Путиным в послании Фе-
деральному собранию. На эти цели бу-
дет потрачено от 1 до 1,2 трлн рублей 
в 2023 году.

Однако всё это не спасло Антона 
Силуанова от жёсткой критики. Пер-
вым недовольство бюджетом выра-
зил глава Счётной палаты Алексей 
Кудрин, чьё ведомство готовило за-
ключение на представленный Мин-
фином документ.

— Бюджет основан на прогнозе, 
согласно которому в 2021 году ожи-

дается восстановительный рост, 
а затем все дальнейшие годы устой-
чивый рост не менее 3%. Вероятность 
этого, конечно, снижается с учётом 
второй волны пандемии. В 2021 году, 
по нашим оценкам, рост может со-
ставить 2,2% и даже меньше, — сооб-
щил он.

Помимо этого Алексей Кудрин об-
ратил внимание на то, что снижа-
ется доля расходов на образование 
и здравоохранение. Хотя, согласно 
Концепции долгосрочного развития, 
стоит задача выйти на 5% ВВП по обе-
им сферам. Также главный аудитор 
был недоволен тем, что 31 из 45 заяв-
ленных в бюджете госпрограмм в той 
или иной части не соответствует до-
кументам стратегического планиро-
вания.

�� ВСЛЕД ЗА ПРЕЗИДЕНТОМ

Вслед за главой Счётной палаты кри-
тиковать Минфин начали депутаты. 
Глава комитета по бюджету Андрей 
Макаров посетовал, что растёт раз-
рыв в обеспеченности между бога-
тыми и бедными регионами, которые 
по Конституции имеют равные пра-
ва. Также впервые в бюджете заложе-
на госпрограмма, на финансирование 
которой будет выделяться 3,3 млрд 

рублей, но объяснить её смысл и цели 
никто в правительстве не может, об-
ратил он внимание. При этом депутат 
не уточнил, о чём именно идёт речь.

Глава комитета по экономической 
политике Сергей Жигарев заметил: 
прогноз социально-экономического 
развития, подготовленный Минэком, 
ни в базовом, ни в консервативном ва-
рианте не учитывает возможной вто-
рой волны COVID-19. Одного этого 
факта, по его словам, достаточно для 
того, чтобы признать: этот документ 
не может быть основой для разрабо-
танного бюджета. Депутату также не-
понятно, за счёт чего в перспективе 
произойдёт рост ВВП и экономики.

Экономист Алексей Скопин счита-
ет, что не признавать и не учитывать 
в бюджете возможную вторую волну 
COVID-19 неправильно.

— Объективно сейчас очень слож-
ные времена, но правительство долж-
но обратить на это внимание. Мы ви-
дим, что уже происходит в регионах, 
где не хватает мест для больных, кис-
лорода и медикаментов. Очевидно, 
что вновь пострадает бизнес. Веро-
ятность второй волны нельзя не учи-
тывать, — заявил эксперт «Известиям».

По его мнению, говорить о каком-
либо росте пока вообще преждевре-
менно. Помимо пандемии на экономи-
ку России будет оказывать большое 
влияние спад в США, о котором сей-
час пишут американские эксперты, 
а вслед за этим в Европе — главном по-
купателе российских энергоресурсов.

Но больше всего Антону Силуано-
ву досталось от спикера Госдумы Вя-
чеслава Володина.

— Антон Германович, для чистоты 
отношений. Хорошо то, что вы в своём 
докладе сказали о горячем питании, 
но вы противник были этого. Прези-
дент вмешался в эту ситуацию и при-
нял решение, а вы были против. Нам, 
конечно, хотелось бы, чтобы министр 
финансов был партнёром и слышал. 
Слышал депутатов, слышал запрос 
граждан. А у нас получается, что пре-
зидент слышит, а министр финансов — 
нет, — раскритиковал Антона Силуа-
нова глава нижней палаты.

По его словам, все предыдущие ре-
шения по развитию сельского хозяй-
ства также принимались Владимиром 
Путиным вопреки Минфину, который 
был против.

— Из года в год говорим о необходи-
мости сокращения [разницы] бюджет-
ной обеспеченности регионов. Она 
в семь раз отличается. Как можно до-
стичь целей, если у одних возможно-
сти больше, а у других меньше... Пре-
зидент задачу поставил. Мы должны 
её решать? Должны, давайте вносите 
предложение, — призвал Минфин к бо-
лее тесному взаимодействию и диало-
гу Вячеслав Володин.

Свою лепту внесли и руководители 
фракций. Например, лидер КПРФ Ген-
надий Зюганов раскритиковал Мин-
фин за то, что 3,6 трлн рублей в бюд-
жете не расписано и лежит «в заначке». 

Также коммунист возмутился отсут-
ствием вложений в реальный сектор 
экономики. А представитель фрак-
ции «Справедливой России» Алек-
сандр Ремезков обратил внимание 
на долю госдолга, которая увели-
чится при огромных перечислениях 
в Фонд национального благососто-
яния, деньги в нём, по словам депу-
тата, лежат мёртвым грузом. Его кол-
лега Дмитрий Ионин раскритиковал 
ведомство за строительство в реги-
онах трёх зданий Пенсионного фон-
да, на которые планируется потратить 
706 млн рублей.

Более благожелательны к Минфи-
ну оказались ЛДПР и «Единая Россия». 
Первый зампред фракции партии вла-
сти Андрей Исаев возразил оппози-
ции, заявив, что ФНБ россиянам ещё 
пригодится, а правительству предсто-
ит изыскивать ресурсы, чтобы выпол-
нить все заложенные в бюджете обя-
зательства. В то же время единоросс 
отметил: это не означает, что партия 
не будет дискутировать с Минфином, 
ко второму чтению бюджета она обя-
зательно предложит свои поправки. 
Больше всего единороссов обеспоко-
ило решение ведомства заморозить 
в регионах строительство 17 объек-
тов здравоохранения.

В итоге бюджет был поддержан 
346 голосами «Единой России» и ЛДПР. 
«Справедливая Россия» и КПРФ в чис-
ле 54 парламентариев проголосовали 
против. Несколько десятков депута-
тов отсутствовали в зале из-за болез-
ни или риска заразиться COVID-19.

Доцент кафедры фондовых рын-
ков и финансового инжиниринга 
факультета финансов и банковско-
го дела РАНХиГС Сергей Хестанов 
считает, что бюджет выглядит ло-
гичным.

— Самое удивительное в нём — это 
дефицит в размере 2,4%. Это с точки 
зрения устойчивости великолепная 
цифра. Это говорит о том, что Мин-
фин старался как мог. То есть, даже 
если случится что-то плохое, напри-
мер сильная вторая волна пандемии, 
санкции или что-то ещё, то наш бюд-
жет выдержит, — объяснил «Извести-
ям» эксперт.

При этом он признал: сейчас дей-
ствительно трудно прогнозировать 
рост экономики, поэтому неудиви-
тельно, что именно за это критикуют 
финансовый блок. По мнению анали-
тика, то, что сейчас принято, близко 
к соломонову решению. Можно было 
бы одобрить бездефицитный бюджет, 
но это было бы чревато урезанием рас-
ходов, заключил специалист.

 Новости

Плато кипения
Страны Евросоюза на пороге нового локдауна

Мария Васильева

П рогнозы вирусологов о развитии 
COVID-19 в Европе становятся всё 

хуже, а меры — всё строже. В минздра-
ве Германии «Известиям» заявили, что 
в реанимации находятся уже как мини-
мум 1296 пациентов с коронавирусом. 
Канцлер ФРГ пытается убедить земель-
ные власти в необходимости «малого» 
локдауна — уже решено ввести огра-
ничения на контакты с 2 ноября. В Ис-
пании правительство одобрило вве-
дение комендантского часа. Франция 
объявила общенациональный карантин 
с 30 октября. В Италии запретили рабо-
тать ресторанам после 18.00, спортзалы 
и кинотеатры закрыли. Всё больше си-
туация в Европе напоминает весенний 
карантин, однако заново закрывать гра-
ницы государства пока не планируют. 
В ВОЗ «Известиям» заявили, что ограни-
чение на передвижение между страна-
ми неэффективно.

�� КЛИН КАРАНТИНОМ

Всемирная организация здравоохра-
нения (ВОЗ) 28 октября зафиксирова-
ла рекордный недельный рост зараже-
ний — более 2,8 млн новых случаев. При 
этом в Европе, по данным worldometers.
info, суточный прирост составил 63 963. 
Особенно обеспокоенные централь-
ные державы начали ужесточать про-
тивовирусные меры.

Испания стала первым государ-
ством в ЕС, преодолевшим порог 
в 1 млн заражённых. Согласно данным 
министерства здравоохранения стра-
ны, предоставленным «Известиям», 
местные власти отслеживают ситуа-
цию, учитывая требование правитель-
ства 26 октября ввести комендант-
ский час с 23.00 до 6.00 на территории 
всей страны, кроме Канарских остро-
вов. Пока новые правила установили 
на 15 дней, но парламенту ещё пред-
стоит рассмотреть вопрос об их прод-
лении на шесть месяцев.

— Вся Европа уже принимает меры 
по ограничению мобильности... Ситу-
ация, в которой мы живём, является 
экстремальной, — пояснил премьер-
министр страны Педро Санчес.

28 октября в Италии зафиксирова-
ли прирост в 21 989 случаев — это аб-

солютный антирекорд за всё время 
пандемии. Учитывая опасность стол-
кнуться с тотальным локдауном, 26 ок-
тября канцелярия председателя Сове-
та министров Италии объявила новые 
правила. В стране закрылись киноте-
атры, театры, спортивные залы и бас-
сейны, а для ресторанов и баров уста-
новили комендантский час после 18.00.

Недовольные ежовыми ограниче-
ниями итальянцы устроили вечером 
26 октября протесты по всей стра-
не. Основная причина возмущения — 
крах малого бизнеса, хотя правитель-
ство и пообещало выделить на его 
восстановление €5 млрд. Кроме того, 
как сообщает Il Messaggero, МИД Ита-
лии призвал граждан отказаться от по-
ездок за границу и пригрозил введе-
нием «новых ограничений, которые 
могут осложнить итальянцам возвра-
щение в страну». Однако, несмотря 

на то что «зелёный» список ЕС сокра-
тился на прошлой неделе, даже слухов 
о повторном закрытии границ пока нет.

— Несмотря на то что в Европе на-
блюдается действительно тяжёлая си-
туация, стоит сказать: ограничение 
на передвижение людей во время ЧС 
в области общественного здравоохра-
нения — неэффективная мера в боль-
шинстве случаев, — заявили «Извести-
ям» в пресс-службе ВОЗ.

Напряжённая атмосфера и в Герма-
нии — за прошедшие сутки число ин-
фицированных, по данным Института 
имени Роберта Коха (IRK), увеличи-
лось на 14 964. Это самый высокий по-
казатель с начала пандемии. Несмотря 

на отсутствие тотального карантина, 
люди тоже выходят на улицы. Против-
ники ограничительных мер провели 
демонстрацию в столице 25 октября, 
за день до этого неизвестные забро-
сали «коктейлями Молотова» здание 
главного по коронавирусу в стране IRK.

Тем не менее первой газета Bild со-
общила, что канцлер Ангела Меркель 
рассматривает даже сценарий «лёгко-
го» карантина на 14 дней. В среду она 
встретилась с главами регионов, что-
бы обсудить новую стратегию борь-
бы с вирусом.

Стороны согласились ввести огра-
ничения на контакты с 2 ноября. При 
этом в Баварии, к примеру, два района 
уже переживают карантин — Берхтес-
гаден закрылся с 20 октября, в Ротталь-
Инн запрещены мероприятия.

— По состоянию на 25 октября в Гер-
мании в реанимации находятся 1296 
пациентов с COVID-19, 578 из них 
на ИВЛ. Земельные власти продолжа-
ют следить за ситуацией, — сообщи-
ли «Известиям» в минздраве страны.

27 октября глава ВОЗ Тедрос Адха-
ном Гебрейесус на брифинге в Женеве 
заявил, что во многих странах Север-
ного полушария в настоящее время на-
блюдается тревожный рост количе-
ства госпитализаций.

�� 5 КМ ОТ ДОМА

Практически пятая часть всех зара-
жённых в Европе регистрируется еже-
дневно на территории Франции, отме-
чает Le Figaro. 28 октября президент 
страны Эммануэль Макрон объявил 
о введении с 30 октября повторного ре-
жима самоизоляции. 

Пока во Франции действует ко-
мендантский час в 38 департаментах 
и Французской Полинезии. Их жите-
лям нельзя выходить на улицу без ува-
жительной причины с 21.00 до 6.00.

Эммануэль Макрон считает, что 
вторая волна пандемии коронавиру-
са в стране будет тяжелее первой.

По данным за 27 октября, в Вели-
кобритании количество выявленных 
случаев коронавирусной инфекции 
увеличилось до 22 885. 15 октября со-
общалось, что в Лондоне ужесточат 
карантинные меры из-за роста коли-
чества заболеваний, то есть запретят 

любые встречи в помещениях людей, 
которые не проживают совместно. Од-
нако на прошлом брифинге премьер-
министр Борис Джонсон выразил 
обеспокоенность по поводу возврата 
к общенациональной изоляции.

— Я должен сказать, что не верю, что 
это правильный курс (тотальный ка-
рантин. — «Известия»). Нам уже хорошо 
известны экономические последствия 
и психологические издержки изоля-
ции, — заявил политик.

Директор Института общественно-
го здравоохранения Королевского кол-
леджа Лондона Кинджи Сибуя отмети-
ла: Великобритания пытается найти 
баланс между «маринованием» эконо-
мической деятельности и контролем 
над COVID-19.

— Я думаю, что решение не приме-
нять «автоматический выключатель» 
объясняется экономическими опасе-
ниями по поводу блокировки. Но, ког-
да мы смотрим на данные, становит-
ся очевидно, что компромисса между 
смертностью и экономическим ро-
стом нет. Страны, которые использо-
вали ужесточение, а не смягчение по-
следствий, борются намного лучше 
[Новая Зеландия, Китай, Южная Ко-
рея], — подчеркнула эксперт в беседе 
с «Известиями».

В соседней Ирландии меры куда 
строже. С 21 октября гражданам за-
претили удаляться от дома более чем 
на 5 км. Все магазины, кроме продо-
вольственных и аптек, закрыты. В ка-
честве особенного ужина позволить 
себе можно только доставку. Премьер-
министр Ирландии Микал Мартин за-
явил: без принятия решительных мер 
есть угроза, что Дублин может «вер-
нуться в худшие дни коронавирусно-
го кризиса».

— Ограничения слишком жёсткие, 
особенно для малого бизнеса, ведь 
бары в Дублине закрыты с марта и вряд 
ли уже откроются. Тем не менее мест-
ные относятся к новым правилам с по-
ниманием, ведь знают, чем всё может 
обернуться, — сказала «Известиям» 
местная жительница Юлия Леонова.

Если 18 октября в Ирландии зареги-
стрировали 1284 случая, то 27-го чис-
ла — 700. И этот прогресс ясно даёт 
понять: пока нет вакцины, только изо-
ляция может помочь остановить вирус.

При этом один из них будет посвящён 
сугубо изучению Арктики.

Затрагивалось на совещании и ре-
шение о повышении ставки НДФЛ с 13 
до 15% для граждан с доходами свы-
ше 5 млн рублей в год. Новый источ-
ник дохода будет полностью исполь-
зован для помощи детям с тяжёлыми 
и редкими (орфанными) заболевания-
ми. Владимир Путин подчеркнул, что 
решения об использовании целевых 
средств в отношении каждого ребён-
ка должны быть максимально откры-
тыми и прозрачными. Важно, чтобы ре-
шающее слово принадлежало врачам, 
общественным деятелям и людям, для 
которых помощь больным детям стала 
«делом всей жизни», сказал президент. 
Речь должна идти о тех жителях стра-
ны, которые имеют «безукоризненную 
репутацию и общественный автори-
тет», добавил он. По словам президен-
та, новый механизм помощи должен за-
работать с 1 января следующего года. 
При этом поступления от повышения 
НДФЛ должны быть полностью за-
щищены и использоваться адресно. 
Деньги будут направляться на приоб-
ретение необходимых лекарств, тех-
ники и средств реабилитации, а также 
на проведение высокотехнологичных 
операций, подытожил глава РФ.

нение и соблюдение сроков реализа-
ции ремонтной кампании, сообщили 
в пресс-службе группы.

— Все компании группы «Россети» за-
вершили подготовку к осенне-зимне-
му периоду с опережением графиков, 
в полном объёме выполнили органи-
зационно-технические мероприятия 
по обеспечению надёжного функцио-
нирования сетей, — заявили там.

Традиционный срок летней ремонт-
ной кампании в 2020 году был сокращён: 
обычно она начинается 9–11 мая, сразу 
по окончании предыдущего отопитель-
ного сезона, и заканчивается к 25 авгу-
ста, рассказали «Известиям» в пресс-
службе ПАО «МОЭК»

— Но в текущих условиях, чтобы у на-
ходящихся на самоизоляции из-за эпи-
демии коронавируса москвичей в мае-
июне была горячая вода, по решению 
правительства города сроки ремонт-
ной кампании были дважды перенесены 
(первоначально на 1 июня) и начались 
1 июля. В связи с этим потребовалась 
масштабная корректировка плана лет-
них работ на всех элементах столичной 
системы централизованного теплоснаб-
жения — тепловых и насосных станциях, 
тепловых сетях и тепловых пунктах, — 
пояснили в МОЭК.

�� В АВТОМАТИЧЕСКОМ РЕЖИМЕ

Несмотря на то что сроки летней ре-
монтной кампании были фактически 
сокращены в два раза (до двух меся-
цев), дополнительные меры — работа 
в круглосуточном режиме, увеличе-
ние количества бригад, отмена отпу-
сков и привлечение дополнительной 
техники — позволили МОЭК завершить 

работы по подготовке системы тепло-
снабжения столицы к отопительному 
сезону-2020/21 в установленные сроки 
и в полном объёме.

Особое внимание уделялось тепло-
снабжению объектов здравоохранения: 
было сделано всё, чтобы стационары 
Москвы летом не оставались без горя-
чей воды. Профилактика на сетях боль-
ниц со стационарами при наличии у них 
резервных источников горячего водо-
снабжения проводилась без отключе-
ния. 69 медучреждений стационарного 
типа, имеющие резервные связи от те-
пловых сетей ПАО «МОЭК», при проведе-
нии профилактики вообще не отключа-
лись от горячего водоснабжения.

Отопительный сезон в Москве был 
начат 28 сентября — в соответствии 
с распоряжением московских властей 
ПАО приступило к подаче тепла на объ-
екты соцсферы и в жилые дома столицы.

В Минэнерго пояснили: сегодня мо-
ниторинг рисков оцениваемых объ-
ектов электроэнергетики ведомство 
проводит в автоматическом режиме 
с использованием комплексной ин-
формационной системы. Начиная с это-
го года регионам предоставлен доступ 
к этой системе: штабы по обеспечению 
безопасности энергоснабжения на ме-
стах получают полную информацию 
о готовности энергокомпаний, функ-
ционирующих на их территории, а так-
же о рисках, которые требуют прора-
ботки на региональном уровне.

По погодным условиям в зоне риска 
Иркутская область и Дагестан, но ре-
монтные работы продолжаются по всей 
стране, и вскоре подготовка к отопи-
тельному периоду будет завершена, за-
верили в министерстве.

Недовольные ежовыми 
ограничениями ита-
льянцы устроили ве-
чером 26 октября про-
тесты по всей стране. 
Основная причина воз-
мущения — крах малого 
бизнеса, хотя прави-
тельство и пообещало 
выделить на его восста-
новление €5 млрд

« САМОЕ УДИВИТЕЛЬНОЕ В БЮДЖЕТЕ — ДЕФИЦИТ 
В 2,4%. МИНФИН СТАРАЛСЯ КАК МОГ. ДАЖЕ ЕСЛИ 
СЛУЧИТСЯ ЧТО-ТО ПЛОХОЕ, НАПРИМЕР СИЛЬ-

НАЯ ВТОРАЯ ВОЛНА ПАНДЕМИИ, САНКЦИИ ИЛИ ЧТО-ТО ЕЩЁ, 
ТО НАШ БЮДЖЕТ ВЫДЕРЖИТ
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Предвыборный спад
Риски геополитики ослабили нацвалюту до 79 руб./$

Наталья Ильина

Н епредсказуемость результатов вы
боров в США подтолкнула инвесто

ров к бегству из рискованных активов — 
за неделю до голосования, 28 октября, 
российская валюта в моменте падала 
до 79 руб./$ и 92,9 руб./€. Это минималь
ные для неё значения за последние три 
недели — с 7 октября, следует из данных 
ЦБ. Давление на рубль также оказывает 
риск нового локдауна и замедления ми
ровой экономики, а следовательно, сни
жения спроса на нефть и её стоимости, 
считают опрошенные «Известиями» бан
ковские аналитики. В среду цена Brent 
снова опустилась ниже психологической 
отметки в $40 за баррель.

�� СМУТНОЕ ВРЕМЯ

В среду курс российской валюты рез-
ко снижался — на 1,7 рубля по отноше-
нию к предыдущему дню, достигнув 
отметки 79 руб./$, следует из данных 
Московской биржи. По сведениям ЦБ, 
это минимальное значение с 7 октября 
2020-го. Тем временем евро укрепился 
на 1,81 рубля, до 92,9 руб./€.

Давление на рубль оказывает геопо-
литическая обстановка — приближаю-
щиеся выборы в США, которые назна-
чены на 3 ноября, уверены опрошенные 
«Известиями» банковские аналити-
ки и независимые эксперты. Трейдеры 
опасаются сценария спорных результа-
тов и долгого пересчёта голосов, как это 
было в 2000 году, считает главный ана-
литик Совкомбанка Михаил Васильев. 
Он пояснил: на этом фоне инвесторы 
стали активно сокращать рисковые по-
зиции и покупать защитные гособлига-
ции США, что и привело к укреплению 
доллара на мировом валютном рынке.

— Большинство инвесторов пред-
почитают переждать смутное время — 
подведение итогов выборов в США — 

в кэше (в долларах), продавая по всему 
миру товарные, фондовые и прочие ак-
тивы. А также валюты стран, относя-
щихся к категории развивающихся рын-
ков, — объяснил директор департамента 
операций на финансовых рынках СКБ-
банка Александр Кравцов.

В последние дни идёт очередной ви-
ток бегства из рискованных активов 
и валют: рубль наряду с бразильским ре-
алом и турецкой лирой замыкает тройку 
лидеров по темпам ослабления, оценил 
начальник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев. До-
полнительное давление на нацвалюту 
оказывают продолжающийся полити-
ческий кризис в соседней Белоруссии 
и конфликт в Нагорном Карабахе, доба-
вил начальник инвестиционного направ-
ления MKB Private Bank Валентин Журба.

Помимо геополитических рисков 
у инвесторов вызывает опасения резкий 
рост заболеваемости коронавирусом 
по всему миру, отметил управляющий 
по анализу банковского и финансового 
рынка ПСБ Дмитрий Грицкевич. В США, 
Европе и России количество новых зара-
жений превысило весенне-летние пики, 
Франция и Германия объявили о планах 
частично закрыть экономику для помо-
щи системе здравоохранения. Аналитик 
пояснил, что это может привести к уже-
сточению карантинных режимов и ново-
му витку спада в глобальной экономике.

— Довольно сильное падение произо-
шло на рынке нефти — цена Brent снова 
опустилась ниже $40 за баррель. Опа-
сения второй волны локдаунов и ра-
стущие запасы нефти давят на рынок. 
Нельзя исключать, что цена сможет за-
крепиться ниже психологически важно-
го уровня $40, — опасается директор ин-
вестиционно-торгового департамента 
Абсолют-банка Сергей Михайлов.

Цены на нефть начали снижаться по-
сле выхода официальных данных о запа-
сах сырья в США: отчёт показал их рост, 

отметили в крымском РНКБ. До это-
го нефть марки Brent опускалась ниже 
$40 за баррель 2 октября 2020-го (тогда 
её цена составила $39,2).

Начал падать 28 октября в преддверии 
президентских выборов в США и амери-
канский фондовый рынок. Так, индек-
сы Nasdaq, S&P и Dow Jones упали почти 
на 3%. Facebook падал на 4,6%, Google — 
на 4,85%, Tesla — на 3,5%, Apple — на 3,1%.

�� ВРЕМЕННЫЕ ТРУДНОСТИ

Рост курса доллара также связан с тем, 
что в начале недели закончился ок-
тябрьский налоговый период и предло-
жение валюты на рынке резко сократи-
лось, отметили эксперты. При этом Банк 
России продаёт чуть больше $100 млн 
ежедневно, что несколько смягчает си-
туацию, подчеркнули в Абсолют-банке.

Курс рубля будет оставаться вола-
тильным, уверены в банке «Открытие». 
В кредитной организации считают, что 
ослабление нацвалюты может оказать-
ся краткосрочным и к концу недели она 
способна вновь приблизиться к уров-
ню 77 руб./$.

Укрепление доллара до 78 руб./$ — 
лишь ситуативная реакция амери-
канской валюты на внешние факторы, 
а не тренд, согласен операционный дирек-
тор казначейства УБРиР Владимир Зотов. 
Он подчеркнул: стоимость «американца» 
в ок тябре не достигла тех максимумов, 
которые были в марте 2020 года, тогда 
пиковое значение валюты США увеличи-
валось до 80,75 руб./$. По его ожиданиям, 
к концу недели стоимость валюты будет 
находиться в коридоре 77,5–78,5 руб./$, 
если нефть не начнёт резко расти. До кон-
ца года рубль может укрепиться в силу 
разрешения политической повестки, 
прогнозирует Владимир Зотов.

Нынешнее снижение рубля воспри-
нимается в качестве проинфляционного 
фактора: поэтому, скорее всего, Центро-
банк продлит паузу в уменьшении клю-
чевой ставки, считает начальник управ-
ления информационно-аналитического 
контента «БКС Мир инвестиций» Васи-
лий Карпунин. Чем выше курс нацва-
люты, тем ниже вероятность того, что 
на следующем заседании Банк России 
примет решение об уменьшении клю-
чевого показателя, пояснил он.

В среднесрочной перспективе курс 
рубля поддержит устойчивость цен 
на рынке нефти под воздействием сдел-
ки ОПЕК+ и восстановление ВВП разви-
тых стран, несмотря на новую вспыш-
ку пандемии, считают в РСХБ. В банке 
отметили: сейчас не наблюдается спада 
экономического развития большинства 
государств, как это случилось весной, 
и меры для ограничения распростране-
ния пандемии вполне понятны. Кроме 
того, в России лучшие, чем у большин-
ства стран, макроэкономические показа-
тели по долгу и бюджету, меньшая доля 
услуг в составе ВВП и, наконец, значи-
тельные золотовалютные резервы.

У iPhone ампутируют Google
Зачем Apple делает собственный поисковик

Роман Кильдюшкин

Возможное появление собственного 
поисковика у компании Apple вы

звано, скорее всего, чередой антимо
нопольных дел против Google в США. 
Так считают опрошенные «Известия
ми» эксперты. Зная, что положение 
монополии Google на рынке поиска 
может пошатнуться, Apple занялась 
подготовкой аналогичного продукта, 
полагают специалисты. Слухи о том, 
что компания создаёт свой поиско
вик, появились ещё в 2015 году. Од
нако у экспертов есть сомнения, что 
Apple удастся создать полноценную 
альтернативу самому популярному 
поисковику в мире.

�� ПЛАН G

Одна из главных причин, по которой 
Apple могла ускорить разработку по-
исковой системы, — недавний иск ми-
нистерства юстиции США к Google, 
полагает директор антимонополь-
ного центра БРИКС Алексей Иванов.

20 октября ведомство обвинило 
IT-корпорацию в неконкурентном 
поведении, которое позволяет ей 
занимать доминирующую позицию 
на рынках поискового трафика и ин-
тернет-рекламы. При этом Google пла-
тит Apple за установку своей поиско-
вой системы по умолчанию на iPhone, 
iPad и MacBook. По данным минюста 
США, сумма составляет от $8 млрд 
до $12 млрд ежегодно. Взамен одни 
только iOS-устройства генерируют 
для Google до половины мобильного 
поискового трафика в США. Всего же 
корпорация контролирует 88% поис-
ковых запросов в Америке.

Министерство юстиции счита-
ет, что компании специально созда-
ли альянс, который замедляет раз-
витие альтернативных поисковых 
систем. В итоге ведомство надеется 
разорвать многолетний сговор Apple 
и Google. Если минюст США этого до-

бьётся, у Apple уже будет готова за-
мена Google, предположил Алексей 
Иванов.

Сложившаяся ситуация абсолют-
но нормальна, поскольку ничто не ме-
шает компаниям быть одновременно 
и партнёрами, и конкурентами, счи-
тает он. Именно поэтому Apple, зная, 

что монополия Google на рынке по-
иска может пошатнуться, занялась 
подготовкой аналогичного продук-
та, сказал эксперт.

— Было бы странно ожидать, что 
ближайшие конкуренты Google 
не смотрят по сторонам и не ищут 
возможности войти на чужой рынок, 
пользуясь проблемами главного игро-
ка, — рассуждает Алексей Иванов.

Случись у Apple проблема с iPhone, 
Google также приложила бы макси-
мум усилий, чтобы откусить у кон-
курента долю на рынке, добавил он.

— Компании постоянно ведут рас-
чёты и ищут сценарии, при которых 
удастся заработать больше денег, — 
подытожил Алексей Иванов.

�� НЕ ПЕРВЫЙ ЗВОНОК

С выходом последнего обновления 
iOS сервис Spotlight (встроенный по-
иск на iPhone) стал показывать соб-

ственную поисковую выдачу и давать 
прямые ссылки на сайты, обратило 
внимание издание The Financial Times. 
Раньше операционная система iPhone 
в таком же сценарии предлагала вос-
пользоваться поиском Google.

Кроме того, в Spotlight появились 
персонализированные рекомендации, 
а также возросла активность про-
граммы Applebot. Это сервис, кото-
рый собирает информацию о всевоз-
можных интернет-ресурсах, чтобы 
потом показать пользователю сайт, 
соответствующий его запросу. Ана-
логичные службы лежат в основе всех 
популярных поисковых систем вроде 
Google и «Яндекса».

Applebot запустили в 2015 году. Уже 
тогда в СМИ начали циркулировать 
слухи о разработке поисковой систе-
мы Apple. После этого пресса считы-
вала как намёки на создание аналога 
Google и другие действия компании. 
Например, в 2018-м Apple приняла 
в команду Джона Джаннандреа, ко-
торый накануне ушёл из Google, где 
был руководителем отделов поиско-
вой системы и искусственного интел-
лекта.

Летом этого года компания из Ку-
пертино улучшила Applebot. Програм-
ма в том числе научилась различать 
запросы со смартфонов и компьюте-
ров, ранжировать результаты поис-
ковой выдачи по приоритету, глуб-
же анализировать структуру сайтов. 
А осенью Apple начала искать сразу 
нескольких специалистов для созда-
ния поисковой системы.

�� НЕТИПИЧНОЕ РЕШЕНИЕ

О том, как именно будет выглядеть 
новый продукт Apple, говорить пока 
рано. Но наивно считать, что корпо-
рация сделает общедоступный веб-
интерфейс, коим сегодня является 
Google, говорят эксперты.

— Apple уже не первый год работа-
ет не только над физическими про-

A Стоит сделать этот меха-
низм либо постоянно дей-

ствующим наподобие ипотечных 
каникул, либо закрепить его в законо-
дательстве в «спящем» режиме, пред-
усмотрев возможность оперативно его 
«включать» при кризисных ситуациях. 
С таким предложением на заседании 
совета выступила руководитель проек-
та ОНФ «За права заёмщиков» Евгения 
Лазарева, которая подтвердила «Извес-
тиям» этот факт.

Специалист также сообщила, что 
ОНФ получал большое количество об-
ращений граждан по поводу процесса 
обработки и одобрения заявок. В част-
ности, люди, попавшие в сложную ситу-
ацию, часто жаловались, что их заявки 
просто «терялись» и они никак не мог-
ли доказать банку, что просили о по-
слаблении. Этот момент можно также 
зафиксировать в новом законе о кре-
дитных каникулах, предусмотрев ис-
пользование портала госуслуг для по-
дачи обращений.

Предложение обсуждалось на засе-
дании экспертного совета, и оно будет 
рассмотрено Центробанком, подтвер-
дила пресс-служба регулятора.

О необходимости сделать механизм 
кредитных каникул постоянным гово-
рили и другие участники мероприятия. 
Необходимо создать постоянно дей-
ствующий механизм реструктуризации 
по всем видам заимствований, который 
может применяться по необходимости, 
сказал «Известиям» директор по марке-
тингу Национального бюро кредитных 
историй (НБКИ) Алексей Волков.

— Как будет оцениваться эта необхо-
димость, вопрос к рынку и регулято-
ру, — отметил он. — Но механизм должен 
быть продуман, закреплён законом, как 
и в случае с ипотечными каникулами.

Трудные ситуации могут быть свя-
заны не только с коронавирусом, пояс-
нил эксперт. Экономические кризисы 
и проблемы возникают регулярно, по-
этому людям нужна поддержка на по-
стоянной основе. По словам Алексея 
Волкова, он также руководствует-
ся данными, которые были получены 
по опыту этой пандемии. Например, за-
кон об ипотечных каникулах, который 
начал действовать в 2019 году, оказался 
эффективным в коронакризис.

— Закон же о кредитных каникулах 
принимался в цейтноте и, безусловно, 
не мог сработать на все 100%, посколь-
ку не было чётко прописанных параме-
тров. Кроме того, он предусматривал 
предоставление отсрочки без под-
тверждающих документов и на боль-
шие суммы, в чём банки видели риски. 
Поэтому пробелы в законе они компен-
сировали своими программами, — ска-
зал эксперт.

Причём если по ипотечным кре-
дитам почти три четверти было ре-
структурировано по госпрограммам, 
то по потребительским, например, все-
го 13,3%. Такую разницу в показателях 
эксперт объясняет именно тем, что в за-
коне об ипотечных каникулах были сба-
лансированы интересы и заёмщиков, 
и кредиторов, и регулятора. Аналогич-
ную практику нужно распространить 
и на кредитные каникулы по всем ви-
дам кредитов, уверен он.

�� БАЛАНС ИНТЕРЕСОВ

Закон об ипотечных каникулах, кото-
рый принимался в спокойном режи-
ме, когда у законодателей и регулято-
ра было время на разработку, показал 
свою эффективность и в пандемию, по-
лагает и зампред экспертного совета 
при ЦБ Эльман Мехтиев. Что касает-
ся предложения о распространении 
практики отсрочек на все виды креди-

тов, эту тему нужно обсуждать с учётом 
наработанной практики и баланса ин-
тересов всех сторон, сказал специалист.

— Моя личная точка зрения: регули-
рование должно обсуждаться не в по-
жарном режиме, как это было со 106-м 
законом, не за пять минут между вто-
рым и третьим чтением, а опираться 
на анализ опыта, должно быть пред-
сказуемым. Если мы не спешим создать 
что-то задним числом и вчера, а хотим 
создать полноценный механизм, кото-
рый поможет всем, в том числе и бизне-
су, то это надо делать. И выработать ре-
цепт совместно, поскольку если этого 
не будет, то решение выработает одна 
сторона к неудовольствию всех сто-
рон, — подчеркнул эксперт.

Депутаты также с интересом отнес-
лись к идее.

— Тема, требующая обсуждения 
и не лишённая здравого смысла — кри-
зисы повторяются. И людям проще жить, 
когда они понимают, что защищены, — 

Экономика и бизнес

« БЫЛО БЫ 
СТРАННО ОЖИ-
ДАТЬ, ЧТО БЛИ-

ЖАЙШИЕ КОНКУРЕНТЫ  
GOOGLE НЕ СМОТРЯТ 
ПО СТОРОНАМ И НЕ ИЩУТ 
ВОЗМОЖНОСТИ ВОЙТИ 
НА ЧУЖОЙ РЫНОК, ПОЛЬ-
ЗУЯСЬ ПРОБЛЕМАМИ 
ГЛАВНОГО ИГРОКА

Отсрочное дело
A — общественное питание;

— организация конферен-
ций и выставок;

— предоставление бытовых услуг 
населению (салоны красоты, химчист-
ки и т.д.).

Отсрочку по уплате налогов МСП 
из пострадавших отраслей получи-
ли в апреле 2020 года. Тогда им раз-
решили не перечислять в бюджет 
аналогичные виды платежей также 
за март и первый квартал. Кроме это-
го отдельные послабления предоста-
вили микропредприятиям, а сроки 
по платежам с прибыли за 2019 год 
сместили на полгода. Затем ком-
паниям дали каникулы по налогам 
и за второй квартал, которые в ре-
зультате простили.

Список отраслей, которые мог-
ли претендовать на отсрочки, тогда 
был значительно шире. В него входи-
ли организации из сферы туризма; 
гостиницы; транспортные компании, 
занимающиеся пассажирскими пе-
ревозками; стоматологические кли-
ники; ритейл; образовательные уч-
реждения.

Как пояснил «Известиям» один 
из источников, поддержку сейчас 
планируется предоставить тем ком-
паниям, которые восстановились 
значительно хуже остальных. Оте-
ли, авиа- и железнодорожное сооб-
щение, по словам собеседника, запу-
щены и чувствуют себя относительно 
нормально.

— Принципиальное решение о прод-
лении отсрочек принято, но детали, 
список отраслей пока обсуждаются, — 
пояснил источник «Известий».

— Есть установка, чтобы налоговые 
меры не оказались слишком дороги-
ми, поэтому, скорее всего, под прод-
ление попадёт меньше компаний, чем 
весной. В противном случае льготы 
не будут реализованы, — отметил дру-
гой собеседник «Известий».

Налоговые льготы оказались вос-
требованными: общий объём отсро-
ченных платежей составил более 
217 млрд рублей, оценивали ранее 

в правительстве, а в ФНС заявляли: 
мерами налоговой поддержки МСП 
(правда, с учётом самозанятых) вос-
пользовались в 117 тыс. случаев.

В октябре наступил срок плате-
жа по отсроченным налогам, но зна-
чительная часть бизнеса оказалась 
к этому не готова, сообщили ранее 
в Центре стратегических разработок. 
По данным центра, каждой пятой рос-
сийской компании оказалось нечем 
платить из-за финансовых проблем.

«Известия» направили запро-
сы представителю Андрея Белоусо-
ва, а также в пресс-службы Минэка 
и Минфина с просьбой прокоммен-
тировать готовящиеся нововведения.

�� РАЗУМНЫЙ ПОДХОД

Дополнительная отсрочка по нало-
гам необходима, так как бизнес ещё 
не восстановился от пандемии в пол-
ной мере и в целом находится в непро-
стом положении, заявил глава «Опоры 
России» Александр Калинин. По ито-

гам 2020 года малые предприятия 
недосчитаются как минимум 1 трлн 
рублей выручки, а вторая вспышка 
пандемии, которая накрывает Россию, 
грозит массовыми закрытиями. Поэ-
тому наилучшим вариантом была бы 
отсрочка как минимум до конца апре-
ля, и в первую очередь для общепи-
та, отельного бизнеса и сферы услуг 
в целом, а также торговли непродо-
вольственными товарами и арендно-
го предпринимательства, уверен он. 
Именно в этих сферах сейчас наблю-
дается самое серьёзное падение вы-
ручки, отметил Александр Калинин.

Правительство выбрало аналитиче-
ски-избирательный подход, и это спра-
ведливо, ведь есть отрасли, которые 
уже оправились от пандемического 
шока и вышли на нормальные показа-
тели, заявил сопредседатель «Деловой 
России» Антон Данилов-Данильян. На-
пример, туризм смог компенсировать 
убытки благодаря закрытым грани-
цам, в то время как культурно-мас-
совые мероприятия опять оказались 
под угрозой срыва из-за второго уда-
ра COVID-19.

Впрочем, не исключено, что многие 
фирмы не смогут уплатить налоги и че-
рез полгода, добавил эксперт. Поэтому 
весной может потребоваться ещё одна 
отсрочка. Не допустить этого может 
массовая вакцинация россиян в нача-
ле 2021 года.

Концептуально отсрочка по нало-
гам — эффективный инструмент, одна-
ко на практике им не смогла восполь-
зоваться значительная часть бизнеса, 
которой он, по сути, полагался, отме-
тил партнёр Taxology Леонид Сомов. 
Подход к критериям отбора организа-
ций, которые были вправе претендо-
вать на поддержку, был слишком фор-
мальным. Если компания по основному 
коду ОКВЭД не попадала в список по-
страдавших, то никаких каникул к ней 
не применялось. Даже если фактиче-
ски организация занималась имен-
но той деятельностью, которая была 
включена в перечень правительства, 
пояснил он. В результате уже сейчас 
начинаются суды с налоговой: пред-
приниматель уверен, что ему положе-
на отсрочка и не платит налоги, ФНС 
настаивает на обратном.

Чтобы инструмент заработал, нуж-
но смотреть, чем реально занимается 
бизнес, а не на его основной код ОКВЭД. 
В целом исключение ряда отраслей 
из списка пострадавших эксперт счи-
тает логичным. Например, транспорт-
ными перевозками занимаются, как 
правило, крупные организации, у ко-
торых есть определённый запас проч-
ности по сравнению с условными па-
рикмахерскими.

Налоговые льготы 
оказались востребован
ными: общий объём 
отсроченных плате
жей составил более 
217 млрд рублей

Дорога долга
Кредитные каникулы могут сделать постоянными
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Жирно не будет
Какие меры предложил Минсельхоз для поддержки молочников

Евгения Перцева

М инсельхоз нашёл способ мини-
мизировать затраты молочной 

отрасли на маркировку и предотвра-
тить рост цен на продукцию. Ведомство 
предложило частично возмещать пря-
мые затраты производителям, а также 
предоставлять им льготные кредиты. 
Свою позицию министерство напра-
вило в правительство. Об этом сказа-
но в документах Минсельхоза, которые 
поступили в Госдуму (есть у «Известий»). 
Расходы на запуск системы контроля 
составят 61,3 млрд рублей, а затем еже-
годно понадобится ещё 35,2 млрд руб-
лей, оценили в отрасли. Без господ-
держки эти затраты оплатят покупатели, 
а себестоимость продукции вырастет 
минимум на 10%, уверены эксперты.

Минсельхоз сформировал и напра-
вил в правительство свои предложения 
по поддержке производителей моло-
ка при введении маркировки продук-
ции цифровыми кодами в 2021 году. 
Об этом сказано в документах ведом-
ства от 23 октября (есть у «Известий»). 
Бумаги подписал министр сельского 
хозяйства Дмитрий Патрушев. Он от-
ветил на вопросы депутатов по итогам 
правительственного часа в парламен-
те. Минсельхоз исполняет поручение 
правительства, сказано в документах.

Министерство готово финансово 
поддержать компании, чтобы мини-
мизировать их издержки на внедрение 
системы маркировки. Речь о льготных 
кредитах, а также о возмещении части 
затрат. Годовой объём денежной помо-
щи в документах не уточнён.

В пресс-службе правительства 
«Известиям» сказали, что письмо ве-
домства в кабмин поступило и нахо-
дится в проработке. В Минсельхозе 

и Мин промторге ответов не предо-
ставили.

В пресс-службе Центра развития пер-
спективных технологий (ЦРПТ, опера-
тор маркировки) сказали «Известиям», 
что, независимо от мер поддержки, ро-
ста цен и перебоев с поставками не ожи-
дают. Оператор уверен, что маркировка 
позволяет компаниям оптимизировать 
внутренние затраты, стимулируя раз-
витие. Плюс повышает доходы бизне-
са за счёт ухода с рынка нелегальных 
игроков: дополнительная выручка про-
изводителей может составить 60 млрд 
рублей в год. Это снизит стоимость про-
дукции для потребителей в пределах 4%, 
считают в ЦРПТ.

�� ДОРОГО И СОМНИТЕЛЬНО

В первый год на запуск и обеспечение 
работы системы маркировки понадо-
бится 61,3 млрд рублей, далее ежегод-
ные затраты отрасли составят 35,2 млрд 
рублей, ранее оценивало «Союзмолоко» 
(объединяет крупнейших производите-
лей отрасли).

Сейчас компании верифицируют дан-
ные об инвестиционных и операционных 
расходах, уточнил «Известиям» испол-
нительный директор организации Ар-
тём Белов. По его словам, уровень кон-
трафакта в отрасли составляет не более 
0,01%, а фальсификата — около 0,8%.

Производители сами предложили 
правительству обнулить ввозную пош-
лину и НДС на импортное оборудование 
для маркировки, а также предоставить 
им льготные краткосрочные и инвести-
ционные кредиты на его покупку, сказал 
Артём Белов. Также бизнесу принадле-
жит идея частично возмещать затраты 
компаний. Однако даже с учётом под-
держки цены вырастут.

Инвестиционные (разовые) расходы 
компаний на покупку оборудования для 
маркировки можно сократить с помощью 
государственной поддержки, отметил 
он. При этом операционные (постоянные) 
расходы бизнеса из-за трат на обслужи-

вание новой системы вырастут, что ска-
жется на себестоимости продукции: она 
может вырасти на 4%, оценил эксперт.

�� ЗАПЛАТИТ ПОТРЕБИТЕЛЬ

Если у компаний не будет господдерж-
ки, то затраты на внедрение цифровой 
маркировки продукции они будут за-
кладывать в цену, сказала «Известиям» 
замглавы комитета московской Торго-
во-промышленной палаты по развитию 
предпринимательства в АПК Марина Пе-
трова. Это приведёт к росту себестоимо-
сти на 10% в случае крупных предприя-
тий, а у среднего и малого бизнеса она 
может увеличиться и на 20%, подытожи-
ла эксперт.

Меры господдержки — не единствен-
ное, что чиновники предложили для 

смягчения ситуации в молочной отрас-
ли. Ранее Минпромторг сформировал 
проект, в котором предложил сделать 
маркировку обязательной не с января, 
а с мая 2021 года.

В период пандемии достаточно ри-
скованно внедрять такие системы, ука-
зал член комитета Госдумы по аграрным 
вопросам Аркадий Пономарёв в пись-
ме главе Минпромторга Денису Манту-
рову от 27 октября (есть у «Известий»). 
Парламентарий предложил руководи-
телю ведомства приостановить реали-
зацию проекта, пока власти не смогут 
предложить отрасли стандартные тех-
нические решения.

Маркировка лекарств уже показала, 
что бизнес может столкнуться с пробле-
мами, указал Аркадий Пономарёв. В фар-
мацевтической отрасли задействовано 
60 тыс. аптек, и уже при таком количе-
стве участников система не выдержива-
ла, отметил парламентарий. В конце ок-
тября она дважды давала сбой: аптеки 
не могли получить лекарства от постав-
щиков, а также продать их. Минпромторг 
позволил отрасли работать в уведоми-
тельном порядке: вносить данные в сис-
тему даже после факта продажи товара.

В России более 350 тыс. точек, торгу-
ющих продуктами. Когда они столкнутся 
со сбоями, то последствия будут серьёз-
нее: молочная продукция из-за неболь-
ших сроков годности не выдержит про-
стоев, отметил Аркадий Пономарёв.

Ранее власти поддерживали фармо-
трасль при введении системы маркиров-
ки лекарств. Предприятия могли полу-
чить в фонде развития промышленности 
льготный кредит на покупку нового обо-
рудования — от 5 до 50 млн рублей под 
1% на срок до двух лет. Причём погаше-
ние основного долга начиналось толь-
ко со второго года пользования займом.

Экономика и бизнес

Персональная безответственность
Количество утечек данных выросло в 10 раз

Анастасия Гаврилюк

В России резко выросло количество 
утечек персональных данных и ком-

мерческих сведений из транспортных 
и промышленных компаний. За первую 
половину года украдено 9,5 млн запи-
сей — в десять раз больше, чем за то же 
время в прошлом году. Об этом «Извес-
тиям» сообщили в компании InfoWatch. 
Рост количества утечек связан с высо-
кими темпами цифровизации экономи-
ки. При этом наказание и для компаний, 
не защищающих данные клиентов, оста-
ётся незначительным, считают эксперты.

�� ПЛАТА ЗА ЦИФРОВИЗАЦИЮ

Из российских промышленных, энер-
гетических и транспортных компаний 
в первой половине этого года утекло 
9,5 млн записей. Это в десять раз боль-
ше, чем годом ранее. Большая часть 
из этих записей пришлась на одну 
крупную утечку из службы доставки 
СДЭК, рассказали «Известиям» в ком-
пании InfoWatch. Ранее СМИ сообща-
ли, что в Сети появились предложения 
приобрести данные более 9 млн клиен-
тов курьерской службы за 70 тыс. руб-
лей. В самой компании СДЭК тогда ут-
верждали, что никакой утечки данных 
не было. Мошенники предлагали не го-
товые базы, а доступ сотрудника с воз-
можностью просмотра данных, но это 
уловка — скачать или экспортировать 
данные нельзя, утверждал представи-
тель курьерской службы.

Данные о клиентах СДЭК были обна-
ружены в даркнете, пояснили в пресс-
службе InfoWatch. Невозможно пол-
ностью проверить подлинность всех 
персональных данных, которые ока-
зались в публичном доступе, так как 
эта информация является конфиденци-
альной и компания, допустившая утеч-
ку, не может её предоставлять третьим 
лицам, добавили в пресс-службе.

За весь 2019 год на чёрном рынке ока-
залось 2,2 млн записей — персональных 
данных клиентов и коммерческих се-
кретов организаций. Это произошло 
в результате 25 утечек. Для сравнения: 
в 2018-м было только восемь таких слу-
чаев, то есть втрое меньше. Общеми-
ровые темпы роста количества утечек 
гораздо ниже. За 2019 год аналитики 
InfoWatch насчитали 158 случаев уте-
чек в мире. Это на 42% больше, чем го-
дом ранее.

Детальной информации об утеч-
ках этого года пока нет. В 2019 году 
82% из всех украденных записей при-
шлось на транспортную отрасль. При-
чём утечки у таких компаний доволь-
но большие по объёму, отметили 
в InfoWatch. В результате одного инци-
дента из этой сферы утекает в среднем 
1,15 млн записей. Три четверти из них — 
персональные данные клиентов.

Предприятия из транспортной сфе-
ры в большей степени подвержены ха-

керским атакам, тогда как в промыш-
ленных, добывающих и энергетических 
компаниях основные риски связаны 
с действиями внутренних нарушите-
лей, отметили в InfoWatch. 43% всех 
утечек в сфере транспорта произошло 
из-за активности хакеров, тогда как 
на промышленных предприятиях толь-
ко 22,4% из них спровоцировано внеш-
ними злоумышленниками. Остальные 
случаи связаны с недобросовестностью 
сотрудников самих организаций, ска-
зали специалисты.

Рост количества утечек в промыш-
ленных и транспортных компани-
ях связан с тем, что всё больше орга-
низаций хранит данные в цифровом 
виде — и на своих серверах, и в облач-

ных сервисах. А значит, без должных 
систем защиты эту информацию мож-
но потерять, считает руководитель на-
правления аналитики и спецпроектов 
InfoWatch Андрей Арсентьев.

В России персональные данные 
из промышленности и транспорта 
в основном утекают из-за халатности 
и ошибок персонала. При этом отече-
ственные предприятия в этих сферах 
не обладают широким спектром при-
влекательных информационных акти-
вов в категориях «ноу-хау» и «коммер-
ческая тайна». А там, где этих активов 
много, они защищены как от хакеров, 
так и от внутренних нарушителей, до-
бавил Андрей Арсентьев.

�� ТРАНСПОРТНЫЙ ОТТОК

В 2019 году наблюдался серьёзный рост 
количества утечек из транспортно-ло-
гистических компаний, согласен менед-
жер по развитию направления DLP Solar 
Dozor компании «Ростелеком-Солар» 
Алексей Кубарев. По его мнению, это 
связано с ростом востребованности до-
ставки товаров и, соответственно, рас-
ширением клиентских баз транспорт-
ных компаний. Как следствие растёт 
и привлекательность этой отрасли для 
злоумышленников.

Персональная информация кли-
ентов пользуется спросом на чёрном 
рынке — хакер может выгодно продать 
украденные данные в даркнете. Поэто-
му количество утечек продолжает ра-
сти, добавил Алексей Кубарев.

Стоимость данных различается 
на криминальном рынке, уточнил гла-
ва компании «Интернет-Розыск» Игорь 
Бедеров. 5–10 рублей стоит информа-
ция о пользователе кредитной карты 

вместе с паспортными и контактными 
данными, пояснил он. Базы с украден-
ными паролями от различных сервисов 
стоят до 5 рублей за строку и исполь-
зуются для мошенничества, создания 
ботнетов, вымогательства, попрошай-
ничества, добавил специалист.

В системах транспортных компаний 
также обрабатывается большой объ-
ём информации, представляющей ин-
терес для хакеров. Главным образом 
это персональные данные клиентов, 
а если у компании есть сервис онлайн-
бронирования, то злоумышленники 
попробуют похитить данные платёж-
ных карт, пароли от личных кабине-
тов, отметила руководитель исследо-
вательской группы отдела аналитики 

информационной безопасности Positive 
Technologies Екатерина Килюшева. По-
лученную информацию хакеры исполь-
зуют как для мошенничеств, так и для 
шантажа компании и требования вы-
купа за неразглашение данных, доба-
вила она.

�� БЕЗ ОСОБОГО ПОДХОДА

Реальное количество утечек не под-
даётся исчислению, поскольку нет ин-
струментов, позволяющих выявить 
их все до одной, отметил Игорь Бедеров.

В России количество утечек выше 
из-за халатного отношения к защите 
данных в некоторых компаниях и ве-
домствах. Ответственность за появ-
ление личной информации клиентов 
в Сети настолько незначительная, что 
расходы на защиту этих данных не-
сравнимо больше, считает руководи-

тель аналитического центра Zecurion 
Владимир Ульянов.

Единственное, чем рискует ком-
пания при утёчке, — своей репутаци-
ей. Но имиджем дорожат далеко не все 
предприятия, а ведомства и вовсе мо-
гут им пренебречь, пояснил он.

Финансовый ущерб от утечек пер-
сональных данных для транспортных 
компаний невелик, поскольку штрафы 
незначительны, согласен Андрей Ар-
сентьев. Значительно больший урон 
получают граждане, данные которых 
злоумышленники активно используют 
в мошеннических схемах, отметил он.

Например, утёкшие сведения из од-
ной базы могут дополнять другую. Та-
кая сводная информация даёт мо-
шенникам больше возможностей для 
применения методов социальной инже-
нерии, чтобы обманом выманить деньги 
у граждан, добавил Андрей Арсентьев.

По КоАП максимальный штраф 
за утечку персональных данных состав-
ляет 75 тыс. рублей, и его размер не за-
висит от объёма скомпрометированной 
информации, отметил председатель 
комиссии по правовому обеспечению 
цифровой экономики московского от-
деления Ассоциации юристов России 
Александр Журавлёв. В то же время 
в Евросоюзе штрафы для компаний, до-
пустивших утечки, могут достигать 4% 
от годового оборота, добавил он.

Граждане, чьи личные данные ока-
зались в открытом доступе, могут об-
ратиться в суд и потребовать, чтобы 
виновник возместил убытки и компен-
сировал моральный вред, пояснил экс-
перт. За душевные страдания обычно 
удаётся получить не больше 15–20 тыс. 
рублей, рассказал Александр Журавлёв. 
При этом дел о возмещении реальных 
убытков за все 14 лет существования за-
кона «О персональных данных» ни разу 
не возбуждали, утверждает он. Это свя-
зано с непрозрачным оборотом инфор-
мации, а также с тем, что пострадавший 
должен доказать, что потерял деньги 
из-за мошенников, завладевших пер-
сональными данными, пояснил эксперт.

« РОСТ КОЛИЧЕСТВА УТЕЧЕК В ПРОМЫШЛЕННЫХ 
И ТРАНСПОРТНЫХ КОМПАНИЯХ СВЯЗАН С ТЕМ, 
ЧТО ВСЁ БОЛЬШЕ ОРГАНИЗАЦИЙ ХРАНИТ ДАННЫЕ 

В ЦИФРОВОМ ВИДЕ — И НА СВОИХ СЕРВЕРАХ, И В ОБЛАЧНЫХ 
СЕРВИСАХ

Дорога долга
Кредитные каникулы могут сделать постоянными

заявил «Известиям» глава комитета ГД 
по финрынку Анатолий Аксаков. — Нам 
же проще принимать законы, которые 
их защищают, без спешки. Мы готовы 
включиться в процесс по крайней мере 
обсуждения, которое точно было бы по-
лезно, а дальше будет видно.

Депутат допустил, что законодате-
ли поддержат эту идею, но для начала 
нужно выслушать все стороны, чтобы 
принять важное решение. Банкам тоже 
выгоден бессрочный механизм кредит-
ных каникул, поскольку реструктури-
зация позволяет сохранить заёмщика, 
а не получить вместо него банкрота, до-
бавил Анатолий Аксаков.

— Но нужно обязательно обсудить 
с Центробанком вопросы коэффициен-
тов риска и резервирования. Если кре-
дитные организации идут навстречу 
заёмщику и вынуждены проводить ре-
структуризацию кредита, то регулятор 
тоже должен относиться к этому с по-
ниманием, — уточнил депутат.

Из крупнейших банков, в которые 
«Известия» направили запрос об от-
ношении к инициативе о создании по-
стоянного механизма предоставления 
кредитных каникул, ответил только 
ВТБ.

— На наш взгляд, механика кредит-
ных каникул в рамках 106-ФЗ может 
быть скорректирована в части их ан-
нулирования и способов подтверж-
дения снижения доходов. Кроме того, 
можно расширить способ подключе-
ния к ним — например, в случае внедре-
ния формата обращения за каникулами 
через портал госуслуг можно одновре-
менно предусмотреть оформление 
клиентом согласия на передачу банку 
данных из цифрового профиля, — ска-
зали «Известиям» в пресс-службе ВТБ.

Это существенно упростит процесс 
для клиентов, а банкам позволит опе-
ративно получить объективную ин-
формацию о размере дохода, считают 
в кредитной организации.

дуктами, но и над экосистемой, ко-
торая позволит пользователям как 
можно реже обращаться к сервисам 
других компаний, — говорит аналитик 
TelecomDaily Денис Кусков.

Поэтому новинка Apple как мини-
мум станет системой, полноценный 
функционал которой будет доступен 
только пользователям iOS и macOS, 
считает он.

Поисковая система наверняка 
будет ещё и платформой, на кото-
рую Apple сможет нанизывать дру-
гие сервисы, добавил Денис Кусков. 
Аналитик надеется увидеть первые 
очертания реального продукта уже 
в следующем году.

Вряд ли Apple делает полноценную 
альтернативу Google, в свою очередь, 
поделился мнением директор по рас-

пространению технологий «Яндекса» 
Григорий Бакунов.

— Вряд ли продукт Apple будет 
как-то связан с веб-поиском. До этого 
ещё очень далеко, — полагает эксперт.

По его мнению, в случае разры-
ва отношений с Google создателям 
iPhone проще и дешевле воспользо-
ваться готовым решением другой 
компании. Например, подключить 
поисковую систему Bing от Microsoft.

— Apple не делает никакого поис-
ка — компания расширяет возможно-
сти своего голосового ассистента Siri, 
который сегодня иногда использует 
ответы Google. Но сейчас это — десять 
ссылок из интернета. Apple же хочет, 
чтобы пользователь получал прямой 
ответ на вопрос, — считает Григорий 
Бакунов.

₽61,3
понадобится  
на запуск системы  
маркировки молочной 
продукции в первый год
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Компромат-капитал
A — Это этакий «Яндекс», где 

хакер может найти инфор-
мацию о разных технологических 
(цифровых) устройствах, подклю-
чённых к интернету, отфильтровать 
её по стране, городу, типу устройства, 
подключённым портам, уязвимостям, 
стандартным логинам и паролям, — 
рассказал «Известиям» Олег Бахтад-
зе-Карнаухов.

По словам эксперта, поисковые 
роботы SHODAN работают кругло-
суточно, обновляя базу в режиме ре-
ального времени. Сервис ищет серве-
ры, камеры наблюдения, принтеры, 
маршрутизаторы и всё остальное, 
подключённое к интернету обору-
дование, включая светофоры, ото-
пительные системы, гаражные воро-
та и так далее. Поэтому в поисковой 
выдаче всегда доступна свежая ин-
формация в том числе о том, какие 
камеры «торчат» в интернет — то есть 
их можно использовать для своих це-
лей. Кроме того, поисковик показы-
вает и количество камер с уязвимо-
стями.

— Думаю, в Москве примерно 
1,8 млн частных камер, — поделился 
с «Известиями» своими предвари-
тельными расчётами Олег Бахтадзе-
Карнаухов. — 15 тыс., которые пока-
зывает SHODAN, составляют от этого 
числа 0,8%. Хакер, используя наводку 
поисковика, может получить доступ 
к камерам или просто подключив-
шись (с использованием стандарт-
ных логинов и паролей), или через 
CVE — то есть уязвимости, сведения 
о которых предоставляет SHODAN.

Дальше, по словам эксперта, поток 
видео с камер можно провести че-
рез программы идентификации лиц — 
они продаются в клирнете (обычный 
интернет).

На записанные видео натравлива-
ется FindFace или другая технология 
подобного типа, а результат обработ-
ки записывается с каждой камеры 
в базу данных. Одновременно мож-
но привязать людей к локации. Та-
ким образом накапливаются отмет-
ки о гражданах. После того как база 
данных станет наполненной, хаке-
ру нужно будет лишь загрузить туда 
для поиска фото искомого человека.

— Таким образом, есть возмож-
ность создать аналог ЕЦХД (единый 
центр хранения и обработки данных, 
куда попадают записи московской 
системы видеонаблюдения. — «Изве-
стия»), — подытожил Олег Бахтадзе-
Карнаухов. — Конечно, ресурс будет 
менее качественным, но в теории ра-
ботающим. Информацию о найден-
ных людях можно продавать част-
ным лицам. Хочется заметить, что 
создать эффективно работающую 
систему из взломанных частных ка-
мер всё-таки довольно сложно.

�� ОТ ТЕОРИИ ДО ПРАКТИКИ

Новая система не может быть соз-
дана с помощью камер, входящих 
в городскую систему видеонаблю-
дения и передающих изображения 
в ЕЦХД, сообщили «Известиям» в де-
партаменте информационных техно-
логий (ДИТ) Москвы.

— ДИТ Москвы системно работа-
ет с операторами, обслуживающими 
камеры, потоки информации контро-
лируются, ввиду чего указанная це-
почка действий невыполнима. Кро-
ме того, ДИТ мониторит банк данных 
угроз ФСТЭК России и другие источ-
ники подобной информации, в том 
числе уязвимости CVE, — заверили 
там.

Однако речь в запросе «Известий» 
шла о частных, а не о городских ка-
мерах. Также в ДИТ Москвы напом-
нили: вопросы неправомерного до-
ступа к видеоинформации находятся 
в компетенции правоохранительных 
органов.

«Известия» направили запрос 
в МВД и правительство Москвы.

Опрос специалистов компаний, 
отвечающих за информационную 
безопасность, показал, что описан-
ная цепочка действий вполне реаль-
на. Правда, трудновыполнима.

Если хакеры хотят продавать дан-
ные о перемещении человека, про-

ще подкупать инсайдера с досту-
пом к реальной системе, которую 
используют госорганизации, счи-
тает начальник отдела информаци-
онной безопасности компании «Сёр-
чИнформ» Алексей Дрозд.

— Затрудняюсь с оценкой точ-
ного количества камер с уязви-
мостями, но 15 тыс. — это правдо-
подобно,  — сказал «Известиям» 
специалист. — В теории цепочка вы-
глядит реальной. Но я сомневаюсь, 
что хакеры будут её реализовывать 
на практике — слишком сложная схе-
ма монетизации. Получить доступ 
к камере — это полдела, это лишь 
поставщик картинки. Самое цен-
ное — софт. Но писать свою систему 
с риском потерять доступ к камерам 
слишком дорого.

Для энтузиастов задача разра-
ботать свою систему видеонаблю-
дения с идентификацией лиц хотя 
и сложная, но не фантастическая, до-
бавил Алексей Дрозд. В мире посто-

янно ведутся разработки программ 
для распознавания лиц. Заготов-
ки нейронных сетей действительно 
можно найти в свободном доступе, 
главная сложность — обучить про-
грамму для своих нужд, это требу-
ет знаний и ресурсов, указал он. Экс-
перт также обратил внимание на то, 
что важно, с какой плотностью эти 
частные камеры рассредоточены 
по Москве, то есть получится ли 
благодаря им выстроить маршрут 
человека.

— Если эти 15 тыс. камер распо-
ложены в пределах Третьего транс-
портного кольца, должно хватить, — 
считает Алексей Дрозд. — Если же 
по всей Москве — нет.

С тем, что задача разработки 
аналога ЕЦХД реализуема, согласен 
и директор экспертно-аналитиче-
ского центра ГК InfoWatch Михаил 
Смирнов.

— Ситуация, когда различные груп-
пировки будут создавать нелегаль-
ные сервисы по доступу к системам 
видеонаблюдения и обработки дан-
ных, вполне реальна. Но в ответ будут 
устраняться выявленные уязвимости, 
улучшаться защита систем. Потом, 
после внедрения новых технологий, 
на некоторое время «окно возмож-
ностей» снова будет приоткрывать-
ся. Кроме того, правоохранительные 
органы также будут пытаться пресечь 
деятельность таких группировок. Это 
постоянный процесс, который будет 
проходить с переменным успехом, — 
утверждает эксперт.

Помешать мошенникам может со-
блюдение самых обыкновенных пра-
вил безопасности, о которых должен 
помнить каждый человек, устанав-
ливающий камеру наблюдения, на-
помнили в «Лаборатории Каспер-
ского».

— Важно регулярно обновлять 
прошивки на самих устройствах 
и программы для управления ими. 
Сразу менять пароли, установлен-
ные по умолчанию, использовать 
сложные комбинации, не повторять 
их на различных устройствах, по воз-
можности не подключать камеры на-
прямую к публичной сети, — отметил 
старший эксперт по кибербезопасно-
сти «Лаборатории Касперского» Де-
нис Легезо.

Выполнение этих простых правил 
значительно сократит возможности 
злоумышленников, использующих 
в своих целях устройства интерне-
та вещей.

Алмазные риски
A В сентябре приобретён-

ный товар изучили специ-
алисты Научно-исследовательского 
института природных синтетических 
алмазов и инструмента: экспертиза 
установила, что алмазные диски ока-
зались штампованными заготовками 
(корпусами) из горячекатаной стали.

— Никаких следов алмазов на них 
обнаружено не было, так же как и пай-
ки алмазных сегментов или их изно-
са, — заявил собеседник редакции.

Сегодня в России существует око-
ло десяти крупных предприятий, ра-
ботающих в сфере производства 
алмазных дисков, рассказал «Изве-
стиям» специалист группы компаний 
«Адель Инструмент» Александр Васи-
льев. По его словам, участие в госкон-
трактах производители принимают 
как напрямую, так и через дистри-
бьюторов.

В итоге судьбой алмазов, предна-
значавшихся для изготовления дис-
ков, заинтересовались следствен-
ные органы, сообщил источник 
«Известий». К слову, интерес вызва-
ла не только эта ситуация. При вы-
полнении строительных работ ком-
пания «Апир-проект» осуществила 
поставку вентиляционного оборудо-
вания. Товар, по данным собеседни-
ка редакции, был оценён в 42,5 млн 
рублей — такая сумма и была переве-
дена Гохраном на счёт организации. 
Однако позже, добавил источник, ста-
ло известно: вентиляционное обо-
рудование компания «Апир-проект» 
приобрела у ООО «ПСК Монолит» — 
главного контрагента ООО «Пром-
вентхолод». Последнее поставляет 
такие системы в Россию по гораздо 
меньшей стоимости.

— Изучив документацию, следо-
ватели пришли к выводу: разница 
в цене вентиляционного оборудо-
вания, поставленного «Промвент-
холодом» компании «ПСК Монолит», 
и того же оборудования, поставлен-
ного ООО «Апир-проект» Гохрану, со-
ставляет 29,8 млн рублей, — пояснил 
собеседник «Известий».

По его данным, в дальнейшем 9 
млн рублей из полученных средств 
ООО  «ПСК Монолит» направило 
в «Апир-проект» в качестве оплаты 

кредиторской задолженности, а око-
ло 23 млн было переведено на счёт не-
коего ООО «Дельта». У следствия есть 
основания полагать, что это была фир-
ма-однодневка. Согласно сведениям 
из ЕГРЮЛ, компанию «Дельта» созда-
ли в ноябре 2017 года, а уже в декабре 
2019-го её деятельность прекратилась.

— Таким образом компания «Апир-
проект» могла попытаться неправо-
мерно завладеть 17,5 млн рублей 
из бюджета, которые были выделе-
ны на исполнение госконтракта. Пока 
возможный ущерб, нанесённый бюд-
жету, оценивается в 29,8 млн, — сказал 
источник «Известий».

�� КТО КОМУ ДОЛЖЕН?

В Гохране подтвердили, что со сторо-
ны подрядчика ООО «Апир-проект» 
выявлены «факты ненадлежащего ис-
полнения обязательств по указанно-
му госконтракту».

— Государственный контракт, за-
ключённый с ООО «Апир-проект», рас-
торгнут по инициативе Гохрана России 
в 2019 году в одностороннем порядке, — 
заявили «Известиям» в ведомстве.

Пока следствие разбирается с воз-
можным мошенничеством, подряд-

чик пытается получить с Гохрана 
крупную сумму — в компании счи-
тают, что ей выплатили не весь го-
норар за проделанную по госкон-
тракту работу. Ещё весной 2020 года 
ООО «Апир-проект» подало в Арби-
тражный суд Москвы два иска на об-
щую сумму 86 млн рублей.

— Мы с ними судимся. 26 октября 
Арбитражный суд Москвы удовлет-
ворил наш иск на 81,7 млн к Гохрану 
по проделанным работам в рамках за-
секреченного госконтракта, — расска-
зал «Известиям» представитель ком-
пании. — В ноябре суд рассмотрит иск 
на 4,5 млн рублей.

В Гохране «Известиям» подтвер-
дили факт судебного разбиратель-
ства с бывшим подрядчиком, одна-
ко раскрывать подробности процесса 
не стали.

Стоит отметить, что Гохран со-
трудничал с «Апир-проектом» и рань-
ше. По данным портала госзакупок, 
организациями было заключено три 
контракта в 2016–2017 годах на общую 
сумму 17 млн рублей.

Кроме того, знакомый с ситуацией 
источник сообщил «Известиям», что 
следственные органы проверили доку-
ментацию по сделкам «Апир-проекта» 

с ООО «Промвентхолод» и нарушений 
со стороны дистрибьютора выявлено 
не было. Представители «Промвентхо-
лода» заявили «Известиям», что ком-
ментировать произошедшее не будут.

ООО «Апир-проект» известно 
в строительной сфере под названи-
ем группа компаний «АПИР». Свою 
деятельность предприятие осу-
ществляет с 2010 года. Как сообща-
ется на сайте компании, в Москве ею 
были построены штаб-квартира «Рос-
телекома», автовокзальный комплекс 
«Домодедово», Даниловский рынок 
и бизнес-центр «Трио». Также был 
осуществлён ряд крупных проектов 
в Подмосковье и других регионах.

Участвовать в закрытых госкон-
трактах может ограниченное коли-
чество компаний, поэтому не исклю-
чено присутствие коррупционной 
составляющей при их исполнении, 
считает председатель организации 
«Комитет по противодействию кор-
рупции и содействию общественной 
безопасности» Марина Галюченко.

— В конкурсах на закрытые кон-
тракты участвуют либо компании, 
обладающие правом на работу с го-
стайной, либо подрядчики, которых 
выбирает сам заказчик. Процесс но-
сит договорной характер, поэтому 
при его исполнении существует мно-
го коррупционных лазеек, — поясни-
ла «Известиям» эксперт.

По её словам, выявить нарушения 
могут только правоохранительные 
органы, и то в случае поступления со-
ответствующего сигнала. Следова-
тельно, считает Марина Галюченко, 
над закрытыми контрактами должен 
быть жёсткий контроль со стороны 
ФСБ.

Звучит ковидно
Нейросеть распознает характерный для болезни кашель

Ольга Коленцова

Н ейросеть поможет диагностиро-
вать COVID-19 по звуковым харак-

теристикам кашля. Алгоритм опреде-
лит тип кашля и сообщит, если он похож 
на характерный для заражённого коро-
навирусом человека. Воспользовать-
ся новинкой можно будет в мобильном 
приложении или через специальный 
терминал, напоминающий смарт-
фон. Нейросеть обучали на несколь-
ких тысячах записей кашля больных 
COVID-19 и людей с другими патоло-
гиями дыхательной системы. Сейчас 
алгоритм точен на 85%, но разработ-
чики продолжают его совершенство-
вать. Предполагается, что приложение 
можно будет использовать в госучреж-
дениях и в общественном транспорте.

�� ПОДЫШИ В МИКРОФОН

Сухой кашель — один из основных сим-
птомов COVID-19. Хотя он характерен 
и для других болезней: ОРВИ, гриппа, 
бронхита, пневмонии. Однако у «ко-
видного» кашля есть свои особенно-
сти. Нейросеть, которая в реальном 
времени определяет, вызван кашель 
COVID-19 или другими проблемами, 
разработала компания «Медитэкс» 
(участник Национальной технологи-
ческой инициативы). Проект назвали 
Acoustery.

— Записанный звук можно предста-
вить в виде картинки — графика коле-
бания частот во времени, — расска-
зал руководитель проекта, научный 
сотрудник Физического института 
им. П.Н. Лебедева РАН Дмитрий Михай-
лов. — Эту запись называют спектро-
граммой. Даже невооружённым глазом 
можно увидеть на ней характерный 
для COVID-19 рисунок. Это удобно для 
врачей, которым не хочется лишний 
раз контактировать с потенциально 
заразным пациентом. Всё-таки по те-
лефону звуки искажаются, а картинку 
можно изучать в любом виде. Однако 
даже глаз опытного врача со време-
нем устаёт, «замыливается». К тому же 
больной не всегда может оперативно 
обратиться за врачебной помощью, по-
этому было решено создать нейросеть, 
которая сможет сама идентифициро-
вать заболевание, а врач уже подтвер-
дит или скорректирует результат.

Проверку кашля проводят с помо-
щью терминала, внешне напоминаю-
щего обычный смартфон. Компания 
также выпустила мобильное приложе-
ние. Оно работает так: человек кашля-

ет в микрофон телефона, и програм-
ма выдаёт своё заключение, болен ли 
он COVID-19. Причём при записи звука 
микрофон не отфильтровывает лиш-
ние шумы, что позволяет программе 
работать правильно.

Сейчас компания ожидает заключе-
ния Росздравнадзора. Технология но-
вая, и ведомству потребуется время, 
чтобы понять, как её сертифицировать. 
На вопрос «Известий», как скоро будет 
готово заключение, в Росздравнадзо-
ре оперативно не ответили.

После регистрации систему опре-
деления COVID-19 по кашлю можно 
будет использовать в общественном 
транспорте, в государственных уч-
реждениях, отметили в пресс-службе 
Национальной технологической ини-
циативы. Пока программу тестируют 
только в клиниках. Хотя работу ней-
росети проверяли также и в россий-
ских аэропортах.

�� БОЛЬШАЯ РАЗНИЦА

До пандемии COVID-19 пульмоноло-
ги практически не работали со спек-
трограммами. Однако болезнь внес-
ла свои коррективы в работу врачей, 
и они стали переходить на новую ме-
тодику анализа.

— У кашля больных COVID-19 дей-
ствительно есть свои особенности, — 
пояснила доцент кафедры детских ин-
фекций Самарского государственного 
медицинского университета Наталия 
Бочкарёва. — Он надсадный, сухой, 
с короткими толчками. У таких боль-
ных есть и особенности дыхания — тя-
жёлый вдох, например. Всё вместе даёт 
довольно специфическую картину — 
в частности, на спектрограмме.

Исследователи собрали записи 
кашля 2 тыс. больных COVID-19 и 5 тыс. 
человек с другими патологиями из кли-
ник России, Белоруссии и Казахстана, 
в том числе и из Пироговского центра. 
Нейросети показывали записи «ковид-
ного» и «нековидного» кашля, а также 
выделяли места в графиках, на кото-
рые стоит обращать внимание.

— Собирать «ковидный» кашель ока-
залось довольно трудно, — рассказал 
«Известиям» Дмитрий Михайлов. — 
Во многих клиниках, куда мы обра-
щались, сообщали, что у них нет вре-
мени или возможностей присылать 
записи. Поэтому мы написали особый 
программный модуль, который позво-
лил уменьшить количество записей 
для обучения нейросети. Кроме того, 
нам пришлось разработать программу, 
которая генерировала «ковидный» ка-

шель для первого этапа обучения ней-
росети. Потом набралось достаточное 
количество реальных записей, и конеч-
ный результат алгоритма ориентиро-
ван именно на них.

�� ПРОВЕРОЧНАЯ РАБОТА

Сейчас нейросеть может обнаружить 
COVID-19 с точностью до 85%. Причём 
медика нужно дольше обучать рабо-
те со спектрограммой, чем нейросеть, 
отметили разработчики. Хотя, конеч-
но, после диагноза программы нуж-
на дополнительная проверка: тест 
на COVID-19 или консультация врача.

— В проекте наши врачи выступа-
ют экспертами. Кроме того, мы пре-
доставляем медицинские данные для 
обучения искусственного интеллек-
та системы, — заявил заместитель ге-
нерального директора по научной 
и образовательной деятельности Пи-
роговского центра Андрей Пулин. — 
По мнению наших экспертов, у проек-
та большой потенциал.

Для практического применения не-
обходимо повысить точность работы 
нейросети, добавила Наталия Бочка-
рёва. Кроме того, её можно модифи-
цировать и для диагностики других за-
болеваний по спектрограммам кашля.

Общество

« ЕСЛИ ХАКЕРЫ 
ХОТЯТ ПРОДА-
ВАТЬ ДАННЫЕ 

О ПЕРЕМЕЩЕНИИ ЧЕЛО-
ВЕКА, ПРОЩЕ ПОДКУПАТЬ 
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К РЕАЛЬНОЙ СИСТЕМЕ, КО-
ТОРУЮ ИСПОЛЬЗУЮТ ГО-
СУДАРСТВЕННЫЕ ОРГАНИ-
ЗАЦИИ

Ко
нс

та
нт

ин
 К

ок
ош

ки
н 

| «
И

зв
ес

ти
я»

G
et

ty
 Im

ag
es

Ар
тё

м 
Ге

од
ак

ян
 | 

ТА
СС

Существует диски со сплош-
ным или сегментированным 
алмазным напылением. Пер-
вые в основном используются 
для резки плитки, бордюрного 
камня, а вторые предназначе-
ны для резки асфальта, бетона 
и железобетона.
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Кружок или серьёзно

Светлана Наборщикова

Доктор искусствоведения

По данным Министерства культуры, 
в России сегодня насчитывается 

более 4,5 тыс. детских школ искусств. 
Меньше, чем в Советском Союзе, но всё 
ещё достаточно для того, чтобы юные 
граждане получили азы музыки, тан-
ца, рисования, прикладных ремёсел 
и других художественных профессий. 
Немногие затем продолжают образова-
ние в сфере искусства, но, как говорил 
академик Лихачёв, ростки прекрасно-
го всегда прорастают. А это значит, что 
далёкие от искусства отрасли народ-
ного хозяйства имеют шанс получить 

креативных специалистов, умеющих 
нестандартно мыслить, изобретатель-
но решать проблемы, много работать, 
не пасовать перед неудачами и дости-
гать результата. По большому счёту 
именно этому учат в школах искусств. 
Умение играть на фортепиано или пи-
сать пейзажи с натюрмортами — толь-
ко приложение к самостоятельно мыс-
лящей творческой личности.

Хорошо, что наш президент всё 
это через себя пропустил и эмоцио
нально по этому поводу высказал
ся. Именно так глава государства от
реагировал на слова заслуженной 
артистки Екатерины Мечетиной, 
которая на состоявшемся во втор
ник, 27 октября, заседании Совета 
по культуре и искусству рассказала 
о попытках сделать детские школы 
искусств (ДШИ) частью системы до
полнительного образования.

— Я уже говорил, что нельзя пре
вращать наши школы искусств — пре
жде всего, конечно, музыкальные 
школы — в кружки при доме пионе
ров, — подчеркнул Владимир Пу
тин на заседании совета. — Мы так 
и не остановили этот процесс.

Как считает президент, «если всё 
причесать под одну гребёнку, они 
[школы искусств] просто исчезнут».

— Это реальная беда будет. То, что 
в спокойном режиме создавалось де
сятилетиями, будет просто уничто
жено, и всё, — подытожил Владимир 
Путин и попросил главу Минкуль
туры Ольгу Любимову «вниматель
но на это посмотреть», поговорить 
со специалистами и представить ему 
предложения по поддержке отрасли.

Собственно, министру тут и смот
реть не надо — просто суммиро
вать и систематизировать то, о чём 
не один год говорят люди, радею
щие за наше будущее. Первое, что 
надо сделать: признать систему рос
сийского художественного образо
вания — начальное звено (школа) — 
среднее звено (колледж) — высшее 
звено (вуз, специалитет) — нацио
нальным достоянием и законода
тельно это закрепить. То есть сделать 
то, что давно уже признали другие, 
и не только признали, но и отчасти 
скопировали.

Китай, например, рачительно 
изучающий мировые достижения, 
почти 30 лет назад начал внедрять 
нашу систему и на сегодняшний день 
преуспел, особенно по музыкальной 
части. Посмотрите на концертные 
эстрады — китайцы лидируют. А са
мые престижные музыкальные кон
курсы? Там тоже они в победителях. 
И у меня нет ни малейшего сомнения, 

что в мощном развитии экономи
ки Поднебесной и массовом внедре
нии китайских технологий велика за
слуга тех, кто в музыканты не пошёл, 
но освоил первичную художествен
ную ступень — школу искусств по
нашему.

Отсюда следует вторая рекомен
дация — опятьтаки законодательно, 
внеся соответствующие изменения 
в федеральный закон об образо
вании, вывести ДШИ из сферы до
полнительного образования, где 
они сейчас пребывают, и закрепить 
за ними профессиональный ста
тус. Екатерина Мечетина предложи
ла хороший термин — «первая сту
пень образования в сфере искусств». 
Для когото она будет последней, 
а ктото пойдёт дальше, но качество 
образования от этого не изменится.

Наконец, третье, самое суще
ственное — где брать на всё это сред
ства? Сейчас на детские школы ис
кусств распространяется система 
ПФДО — персонифицированного фи
нансирования дополнительного об
разования. По её условиям каждому 
ребёнку сроком на один год выдаётся 
именной сертификат, имеющий кон
кретную стоимость, в каждом регио
не свою. Но он покрывает только сто
имость групповых занятий по типу 
кружков. Профессиональная про

грамма, включающая также инди
видуальные уроки, стоит примерно 
в десять раз дороже.

Родители за обучение детей офи
циально ничего не платят, но, по
скольку финансирование из муници
пального бюджета мизерное, оплата 
фактически есть — «добровольные 
пожертвования». Что открывает не
добросовестным директорам воз
можность тянуть денежку, не гово
ря уже о том, что родители и ученики 
автоматически делятся на платёже
способных и не очень. В такой ситуа
ции очень помог бы опыт советских 
времён. Считается, что тогда в шко
лах родители ничего не платили. 
А вот и нет — в школах искусств плата 
за обучение была и вовсе не по прин
ципу «кому сколько не жалко».

В начале учебного года ученики 
несли в бухгалтерию справку о дохо
дах семьи. Исходя из неё рассчитыва
лась сумма. Высшая ставка — 25 руб
лей в месяц (при том, что средняя 
зарплата в стране не превышала 
100 рублей), низшая — полторадва 
рубля. Многодетные семьи от опла
ты освобождались. Мои родители 
платили за меня по максимуму, и это, 
знаете ли, был хороший стимул зани
маться. Ещё бы — мама ведь не шубу 
себе купила, а вложилась в своё чадо. 
Думаю, что большинство пап и мам, 

озабоченных развитием своих детей, 
не раздумывая, согласятся на такую 
систему — гибкую, учитывающую 
благосостояние семьи, а школы по
лучат необходимые средства для ка
чественного обучения.

И, наконец, последнее. Для успеш
ного осуществления всего этого 
стране нужна общегосударственная 
программа поддержки ДШИ как важ
нейшей части системы отечествен
ного образования. Помимо частич
ного решения финансовых проблем 
она бы позволила заняться методи
ческим образованием педагогов, по
вышением их квалификации, решить 
зарплатный вопрос — чтобы молодые 
специалисты приходили и не ухо
дили. Потому что пенсионный воз
раст педагогов — острая пробле
ма, особенно в небольших городках. 
Со дня на день они уйдут — и школы 
придётся закрывать. Но если кадро
вые проблемы ДШИ станут решать 
на уровне федеральной программы, 
то это в корне изменит ситуацию.

Что касается кружков по интере
сам, о которых говорилось в начале 
колонки, то они вещь замечательная. 
У многих именно с таких кружков 
и ведущих их педагогов начинал
ся путь в искусство. Но кружок — это 
кружок, а школа — это школа. Пусть 
они идут своими дорогами.

«Ягель для оленей 
закупаем на Севере»
Глава Росгосцирка Владимир Шемякин — о выживании в пандемию,  
нищих шапито и возвращении клоунов

Зоя Игумнова

З а семь месяцев простоя Росгосцирк 
только на корма для животных потра-

тил 85 млн рублей, заявил генеральный 
директор госкомпании Владимир Ше-
мякин. Как пандемия сказалась на зре-
лищном искусстве, почему уехавшие 
работать в «Дю Солей» артисты сегод-
ня возвращаются на родные арены и за-
чем в цирке работают бывшие следова-
тели ОБЭПа, он рассказал в интервью 
«Известиям».

Как отразился на цирковой отрасли ко-
ронавирус?

Весьма существенно. Цирк — это 
не театр и не кино, которые можно за
крыть на ключ и уйти, у нас животные. 
Им не объяснишь, что такое вирус, они 
есть хотят. На балансе Росгосцирка бо
лее тысячи животных. За семь месяцев 
на корма для них потрачено порядка 
85 млн рублей.

Мы ни на грамм не изменили рацион. 
Для оленей даже ягель закупаем на Се
вере. А бегемоты едят люцерну, хищни
кам нужно свежее мясо, замороженное 
не хотят. Закупаем орехи, изюм, фрук
ты. И это очень дорого.

Мы кормим сейчас не только жи
вотных, принадлежащих Росгосцирку, 
но и тех, что находятся в собственно
сти у наших артистов. Так историче
ски сложилось, что артисты цирка ча
сто сами приобретали животных для 
своих аттракционов.

А на что живут неработающие арти-
сты?

Чтобы по максимуму сохранить до
ходы артистов, мы сначала отправи
ли их в отпуск. И они получили макси
мальные отпускные. Потом, во время 
простоя, получали около 17 тыс. руб
лей. С июля, когда объявили репетици
онный период, доход артистов немно
го увеличился, хотя всё ещё остаётся 
далёким от среднемесячного заработ
ка до пандемии.

Если бы артисты работали, получали 
бы за каждый выход на манеж. Но пока 
мы об этом только мечтаем. Поэтому 
трижды за этот период — в июне, августе 
и октябре — выдали артистам адресную 
социальную помощь по 12 тыс. с неболь
шим. Хотели в сентябре начать гастро
ли новой программы в Сочи, но смогли 
провести только закрытую премьеру. 
К сожалению, изза наплыва отдыхаю
щих городские власти не только не раз
решили культурномассовые мероприя
тия, но и ужесточили требования. Цирк 
закрыт.

Чего лишились зрители?
Новой нежной, лирической про

граммы «Девочка и слон» по рассказу 
Куприна. Это выступление слонов дрес
сировщика Андрея ДементьеваКорни
лова — представителя цирковой дина
стии. И первый результат работы новой 
творческой команды Росгосцирка — те
атральных режиссёров, хореографов, 
сценографов, художников по костюмам 
и гриму. Сейчас программа переехала 
в СанктПетербург, где представления 
уже разрешены.

А вообще у всего этого вынужденно
го простоя есть и другая сторона — по
явилась возможность поработать над 
качеством программ, заняться твор
чеством, обновить цирковой конвейер.

Что значит — конвейер?
Это сложная и отлаженная система 

работы, при которой различные цир
ковые программы Росгосцирка пере
езжают из города в город: от Брянска 
до Владивостока. Ведь если вам будут 

показывать целый год одни и те же но
мера, вы просто не будете ходить в цирк. 
Поэтому каждый прокатный период, 
а это шесть недель, по стране работают 
разные программы.

Наверняка у каждой программы разная 
стоимость: слоны дороже собачек. За-
висит ли география конвейера от это-
го показателя?

Конечно. В городмиллионник едет 
дорогая программа, потому что там пла
тёжеспособное население. Даже меж
ду Москвой и Новосибирском большая 
разница. А между Москвой и Магнито
горском или Астраханью — колоссаль
ная. Но везде люди хотят видеть цирк.

Значит ли это, что жители Астрахани ни-
когда не увидят слонов?

Астрахань увидит слонов, но мы обя
заны обеспечить экономический ре
зультат. Если в представлении заняты 
100 человек, такое шоу не окупится в ма
леньком городе. Понимая это, мы об
суждаем с Министерством культуры 
возможность грантов, которые ком
пенсируют нам убытки. Мы же хо
тим, чтобы и в Костроме, и в Астраха
ни, и в Магнитогорске жители России 
увидели слонов.

Как рассказывают владельцы частных 
цирков, некоторые в пандемию чуть ли 
не милостыню просили. Обращались ли 
они за помощью к вам?

Буквально в первые дни пандемии 
при Росгосцирке был создан оператив
ный штаб, который оказывал многочис
ленные консультации: по юридическим 

вопросам, как получить субсидию, куда 
позвонить, какие документы оформить.

Где они могли получить субсидию?
В субъекте, где шапито застала пан

демия. Как любой предприниматель, 
владелец цирка мог пойти и получить 
субсидию на компенсацию заработной 
платы — 12 тыс. рублей на каждого сот
рудника. И субъекты помогали.

Вы деньгами не помогали?
Мы не кредитная организация, 

мы не можем раздавать деньги. Пони
мая, что людям нечем кормить живот
ных, наша компания взяла в штат более 
сотни артистов. Получили в конвейер 
более 50 новых номеров. Более того, 
мы инициировали процесс, чтобы го
сударство обратило внимание на эту 
проблему и выделило деньги нашим 
коллегам, потому что Росгосцирк — 
не банк, не Минфин. Я не могу взять 
субсидию и раздать её. Меня в тюрьму 
посадят за нецелевое использование де
нежных средств.

Кстати, буквально накануне стало 
известно, что Минкультуры обратилось 
в правительство с инициативой под
держать животных в частных цирках 
и зоопарках. И теперь кабмин рассма
тривает проект распоряжения на вы
деление 238 млн частным циркам, зоо
паркам, дельфинариям и океанариумам. 
Я очень этому рад и надеюсь, что иници
атива Минкультуры будет поддержана.

В пандемию Росгосцирк был признан 
системообразующим предприятием 
цирковой отрасли. За статус финанси-
рование полагается?

Государство обратило внимание 
на нас. Правда, после напоминания, что 
мы самая большая цирковая компания 
в мире и по своей структуре уникальная. 
Нам выделили кредит — 275 млн рублей. 
Если выполним требования, которые 
предъявляются к системообразующим 
предприятиям, то этот кредит спишется 
за счёт федерального бюджета.

Как раз после признания нашего ста
туса мы начали говорить обо всей цир
ковой отрасли, о том, что кроме нас есть 
ещё частные шапито. Вместе с коллегой 
Эдгардом Запашным, директором Боль
шого Московского государственного 
цирка, мы отстаиваем интересы отрас
ли, обращаемся к Минкультуры и пра
вительству с просьбой помочь частным 
передвижным циркам.

Нам обещали, что деньги будут вы
делены и их будет распределять Ассо
циация цирковшапито. Кстати, она 
была создана по инициативе Росгос
цирка, чтобы объединить их и вывести 
на более высокий уровень, ведь у мно
гих из них нет даже юрлиц... На эту не
коммерческую организацию возложат 
обязанность распределять деньги меж
ду передвижными цирками.

Культура

МНЕНИЕ

«Ведьмы»
Режиссёр: Роберт Земекис. В ролях: Октавия Спен
сер, Энн Хэтэуэй, Стэнли Туччи.
В конце 1967 года после гибели родителей мальчик 
переезжает жить к бабушке. Та вскоре замечает, что 
в их городке отираются ведьмы, которые не прочь 
превратить её внука в какоенибудь животное. Она 
решает спрятаться в шикарном отеле на побережье, 
где работает её кузен. Бабуля думала, что там они 
встретят только скучающих богатых постояльцев, 
но именно в этом отеле решает устроить тайный 
шабаш величайшая самая главная ведьма.

С 29 октября в кинотеатрах

«Игра теней»
Новая эксклюзивная премьера видеосервиса 
more.tv. 30 октября в доступе появится сериал ре
жиссёров Монса Морлинда и Бьёрна Стейна.
1946 год, Берлин всё ещё погружён в хаос после 
окончания войны. Чтобы помочь восстановить по
рядок и организовать полицейский участок, в город 
приезжает опытный американский детектив Макс 
Маклоклин. На самом деле его миссия — поймать 
Вернера Гладова, местного Аль Капоне, чья банда 
терроризирует растерзанный город. Параллельно с 
этим Макс втайне от начальства пытается отыскать 
своего пропавшего брата, который охотится на быв
ших нацистов, скрывающихся от правосудия. 

С 30 октября more.tv

«ЦВЕТАЕВА. OPEN»
В своём фильме режиссёр Алла Дамскер отвечает 
на обвинения, брошенные в адрес Марины Цветае
вой. На основе писем, дневников и архивных доку
ментов шаг за шагом раскрывается жизнь Цвета
евой с 1917 по 1922 год. В глубоком и тщательном 
исследовании приняли участие: Константин Хабен
ский, Елизавета Боярская, Юлия Ауг и другие.

С 28 октября ЦДК и в онлайн-кинотеатре Nonfiction.film

Михаил Пореченков  
и «Солисты Москвы»
В этот вечер зрителям покажут театральному
зыкальный эксперимент, объединивший актёра 
Михаила Пореченкова и дирижёра Юрия Башме
та. Вместе с камерным ансамблем «Солисты Мо
сквы» они представляют программу из сочинений 
самых революционных и прогрессивных худож
ников XX столетия — Прокофьева, Шостаковича, 
Стравинского и Маяковского.

1 ноября, 18.00 Концертный зал «Зарядье»

Поэтическое кафе «Луч»
Предпремьерный показ спектакля в Губернском те
атре. Режиссёр Ольга Матвеева заложила в основу 
спектакля поэзию периода оттепели. Времени ново
го театрального языка и кинематографа, и, конечно, 
литературных открытий. Стихи были нужны всем. 
Их читали на площадях и стадионах, в музеях и у па
мятников. Об этом новый спектакль из цикла «Поэ
тическое кабаре», который стартовал в Губернском 
театре в прошлом сезоне.

30 октября, 19.00 Губернский театр

«Контрабас»
Режиссёр Глеб Черепанов поставил знаменитый 
драматический монолог Патрика Зюскинда, вло
жившего в уста рядового контрабасиста государ
ственного оркестра всю боль и растерянность че
ловекафункции, раба своей судьбы. Главную роль 
в моноспектакле сыграл Константин Хабенский.

30 октября, 19.00 МХТ им. А.П. Чехова

«Сарра Лебедева. Избранное»
В Третьяковке проходит выставка, посвящённая вы
дающемуся скульпторупортретисту Сарре Лебеде
вой. В экспозиции представлены проекты памятни
ков Пушкину, Дзержинскому, Чехову. Кроме того, 
можно посмотреть архивные материалы, рисунки, 
эскизы и фотографии несохранившихся до наших 
дней произведений художницы.

До 22 ноября  Инженерный корпус Третьяковской галереи

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

kinopoisk.ru, kino-teatr.ru, Андрей Эрштрем | «Известия»,  
Герман Жигунов | Губернский театр, Екатерина Цветкова | mxat.ru,  
Павел Балабанов | РИА Новости
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Владимир Шемякин — генеральный директор Росгосцирка. В 1994 году 
окончил Тульский государственный педагогический институт 
им. Л.Н. Толстого по специальности «русский язык и литература». С 2007го 
возглавлял ЗАО «Видео Интернешнл “Трэнд”». С 2011 по 2013 год — зам
пред комитета Госдумы по делам национальностей. С 2019го — генераль
ный директор Росгосцирка.

Справка «Известий»
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Спорт

Венский вал
Рублёв и Медведев успешно начали турнир в Австрии

Олег Шамонаев, Дмитрий Гарин

П редставители России в первой де-
сятке мужского теннисного рейтинга 

Даниил Медведев и Андрей Рублёв уве-
ренно стартовали на турнире ATP-500 
в Вене, который собрал в этом году со-
лидный состав участников. Рублёв про-
должил победную серию после титула 
в Санкт-Петербурге, разгромив слова-
ка Норберта Гомбоша со счётом 6:3, 6:2. 
Медведев без особых приключений 
разобрался с представителем Тайва-
ня Джейсоном Джангом — 6:3, 6:1. К со-
жалению, ещё один игрок из «большой 
русской тройки» — Карен Хачанов — так 
и не смог прийти в себя после скандала 
в Антверпене, уступив в двух сетах болга-
рину Григору Димитрову — 6:7, 3:6.

Справедливости ради надо отметить, 
что Хачанову в первом раунде достал
ся куда более сильный соперник, чем 
другим россиянам. Но нынешний се
зон Карену всё равно лучше забыть как 
страшный сон. За весь год ему ни разу 
не удалось пройти дальше четвертьфи
нала. Ближе всего к преодолению это
го психологического рубежа он был 
на прошлой неделе в бельгийском Ант
верпене, но в матче против британца 
Дэна Эванса стал жертвой судьи на выш
ке — Адиля Нура из Египта. В отсутствие 
системы HawkEye египтянин несколь
ко раз пропускал серьёзные ошибки 
лайнсменов.

Когда Карен при попустительстве 
судьи упустил матчбол во втором сете 
и проиграл тайбрейк, то сорвался. 
Он ударил ногой по рекламному щиту, 
стукнул ракеткой по судейской вышке, 
накричал на арбитра и самовольно по
кинул корт. К счастью, рефери не стал 
вызывать супервайзера и останавли
вать поединок, но концентрацию Хача
нов потерял и Эвансу проиграл. Через 
несколько дней в Вене россиянину сно
ва пришлось играть тайбрейк, и было 
очевидно, что психологически Карен 
так и не восстановился. Впрочем, в ны
нешней форме от него вряд ли стоило 
ждать подвигов на очень серьёзном тур
нире в Вене.

— У Карена не заладился 2019 год, 
да и 2020й он вряд ли сможет занести 
себе в актив, — сказал «Известиям» побе
дитель двух турниров серии «Мастерс» 
Андрей Чесноков. — Хачанову не хвата
ет уверенности в своих силах. Вспомни
те, как он провёл 2018 год, когда победил 
Надаля на US Open и выиграл у Джоко
вича в финале «Мастерса» в Париже. Ка
залось, после тех успехов он закрепит
ся в топ10 и будет бороться за победы 
в турнирах «Большого шлема». Не по
лучилось. Но я бы не стал списывать 
его со счетов. Будем надеяться, что Ка

рен ещё проявит себя. Всётаки этот год 
странный во всех отношениях.

Нехватка соревнований на харде 
изза пандемии привела к тому, что 
не самый примечательный турнир 
в Вене в октябре собрал суперсостав. 
Из первой восьмёрки не приехали толь
ко травмированные Федерер с Надалем 
и Александр Зверев, который только что 
выиграл в Кёльне два турнира подряд 
и оказался вовлечён в скандал со своей 
брошенной беременной подругой. Пер
вая ракетка мира Новак Джокович вооб
ще заявил, что нынешние рейтинговые 
правила делают для него выступление 
в столице Австрии более привлекатель
ным, чем поездка на «Мастерс» в Париж.

Собственно, венские и парижские 
соревнования — это всё, что осталось 
от нынешнего сезона в ATPтуре. Даль
ше будет только итоговый чемпионат 
в Лондоне, на котором с 15 по 22 ноября 
соберётся сильнейшая восьмёрка тен
нисистов. Практически наверняка туда 
отправятся шестая ракетка мира Мед
ведев и восьмая — Рублёв. Вопрос, на что 
они смогут претендовать в элитной 
компании. Хотя перспективы Андрея 
во всех оставшихся турнирах оценива
ются высоко. Он, безусловно, является 
одним из открытий нынешнего сезона. 
В Вене 23летний россиянин практи
чески «не заметил» совсем не слабого 
Норберта Гомбоша, одержав 35ю по
беду в сезоне.

Больше побед и титулов в нынеш
нем году только у великолепного Но
вака Джоковича, а по проценту выиг
ранных матчей Рублёв — третий в мире 
после серба и Рафаэля Надаля. В общем, 
если бы не пандемия, текущий рейтинг 
Андрея был бы гораздо выше. В Вене 
во втором круге наш теннисист сыграет 
против ещё одной восходящей звезды — 

19летнего итальянца Янника Синнера, 
который на US Open пять сетов бился 
с Кареном Хачановым. Рублёв, имею
щий на два дня больше отдыха, конеч
но, фаворит, но и Синнер совсем не пода
рок. Впрочем, в Вене проходных матчей 
больше не будет в любом случае. Потен
циальный соперник россиянина по чет
вертьфиналу — третья ракетка мира ав
стриец Доминик Тим.

— Синнер — очень талантливый игрок, 
с большим потенциалом, который ещё 
способен прибавлять во многих компо
нентах. В технике, позиции на корте, — 
рассказал «Известиям» заслуженный 
тренер России Борис Собкин. — У него 
есть серьёзный резерв. И если Риккардо 
Пьятти (тренер Синнера. — «Известия») 
удастся его задействовать, то этот па
рень будет очень высоко в рейтинге. Са
мое главное, у него голова на месте. Это 
опасный соперник для Рублёва, даже не
смотря на блестящую форму Андрея.

После провала на турнире в Санкт
Петербурге немного реабилитировался 
Даниил Медведев. Правда, в первом кру
ге в Австрии ему попался один из наи
более слабых игроков основной сет
ки — 127я ракетка мира Джейсон Джанг, 
пробившийся в главный турнир как ла
килузер. Уровень соперников, конеч
но, был несопоставим — за первые два 
гейма тайванец вообще не сумел взять 
ни единого розыгрыша. Подобие борь
бы завязалось только во второй поло
вине первого сета, а вторую партию Да
ниил вообще взял под ноль, с отличным 
настроением выйдя по второй круг, где 
ему предстоит битва с Вашеком Поспи
шилом. 30летний канадец две недели 
назад был разгромлен Рублёвым в Пе
тербурге, однако нынешняя форма Мед
ведева не располагает к оптимистич
ным прогнозам.

«Краснодаром» не надо
«Быки» всухую уступили «Челси» в Лиге чемпионов

Алексей Фомин 

Е врокубковая неделя продолжает-
ся, российские клубы проводят свои 

вторые матчи в рамках группового этапа 
двух главных континентальных турниров. 
Вслед за домашним поражением «Локо-
мотива» от «Баварии» (1:2) в Лиге чемпио-
нов провалился на своём поле «Красно-
дар», уступивший «Челси» (0:4).

«Зенит» закончил свой выездной 
матч против дортмундской «Боруссии» 
поздно в ночь на 29 октября. А сегодня 
продолжит биться за выход в плейофф 
Лиги Европы московский ЦСКА — ар
мейцы на своём поле встретятся с «Ди
намо» (Загреб) из Хорватии.

�� «КРАСНОДАР» — «ЧЕЛСИ»

Команда из Лондона — самый статус
ный соперник «Краснодара» в офици
альных матчах за всю историю клуба, 
существующего всего 12 лет. «Быки» 
впервые выступают в групповом этапе 
ЛЧ, тогда как «Челси» его постоянный 
участник, исторически один из фаво
ритов турнира, в 2012 году синим уда
лось его выиграть. Приезд такого гранда 
в Краснодар уже являлся большим по
дарком местным болельщикам.

В первом туре группового этапа все 
участники этого квартета сыграли вни
чью. Если «быки» добились на выезде 
ничьей с французским «Ренном» (1:1), 
то «Челси» не смог взять дома верх над 
действующим победителем турнира ис
панской «Севильей» (0:0).

В первом тайме преимущество было 
за «Челси». Гости больше владели мячом, 
а когда его теряли, прессинговали в се

редине поля. Правда, редко доставля
ли мяч в штрафную площадь соперни
ка и доводили дело до удара по воротам. 
Тем не менее синим удалось на 14й ми
нуте заработать пенальти, но Жоржиньо 
не реализовал 11метровый удар. Он об
манул вратаря хозяев Матвея Сафонова, 
но попал в штангу.

«Краснодар» ответил лишь дальним 
ударом Тонни де Вилены, пробивше
го изза пределов штрафной. Мяч сри
кошетил от защитника «Челси» Курта 

Зумы в дальний угол ворот, но прошёл 
чуть мимо, а жаль — голкипер Бернар 
Менди уже не имел шансов его отбить.

Во второй половине первого тайма 
игра успокоилась, и «Челси» не особо 
угрожал воротам соперника. Тем удиви
тельней был гол на 37й минуте в испол
нении Каллума ХадсонаОдои. Лондон
цы разыграли комбинацию из коротких 
передач на подступах к штрафной, до
ставив мяч внутрь неё на ногу атаку
ющему полузащитнику. Тот обыграл 

Игоря Смольникова и нанёс не самый 
опасный удар по воротам, но Сафонов 
не сориентировался и пропустил мяч 
между рук. Получив нежданный гол, го
сти спокойно удержали преимущество 
до перерыва.

После перерыва едва не отыгрался 
«Краснодар». На 55й минуте Евгений 
Чернов подал с углового на Юрия Газин
ского, который с лёта пробил в перекла
дину. Через пять минут тот же Чернов 
мощно бил изза пределов штрафной, 

но выше ворот. На 68й минуте Хаким 
Зиеш хорошо подошёл с мячом к воро
там соперника, но пробил не лучшим об
разом — прямо в руки Сафонову. И тут 
же из убойной позиции бил по воротам 
«Челси» Маркус Берг, но Менди спас 
свою команду.

Всё закончилось для хозяев на 75й 
минуте, когда после удара Кристиа
на Пулишича мяч попал в руку Алек
сандру Мартыновичу. Судья назначил 
второй пенальти, который реализовал 
Тимо Вернер. Через четыре минуты Ха
ким Зиеш довёл дело до разгрома — 3:0. 
А уже в добавленное время Пулишич за
бил четвёртый мяч и установил оконча
тельный счёт в матче. Лондонцы после 
двух туров набрали четыре очка, а крас
нодарский клуб — одно. Теперь «быков» 
ждёт выезд в Севилью, где в среду, 4 но
ября, они сыграют с местной командой.

�� ЦСКА — «ДИНАМО» (ЗАГРЕБ)

Первый блин в нынешней ЛЕ выдал
ся для армейцев комом, хотя и про
валом их недельной давности выезд 
в Австрию не назовёшь. ЦСКА сыграл 
вничью с местным «Вольфсбергом» (1:1). 
Этот клуб имеет бюджет в разы меньше, 
чем у красносиних. Но игра российско
го клуба выглядела не настолько без
надёжной, как прошлой осенью, когда 
подопечные Гончаренко набрали всего 
пять очков и ещё за тур до конца группо
вого этапа не могли рассчитывать даже 
на третье место в квартете с испанским 
«Эспаньолом», болгарским «Лудогорцем» 
и венгерским «Ференцварошем».

Поэтому теперь болельщики в пред
стоящем домашнем матче против за

гребского «Динамо» ждут от ЦСКА толь
ко победы. Тем более, как показывает 
чемпионат России, сейчас красноси
ние на хорошем ходу. В семи последних 
турах они выиграли шесть раз. В част
ности, в понедельник армейцы разгро
мили на своём поле тульский «Арсе
нал» — 5:1, что позволило команде выйти 
на второе место в турнирной таблице 
РПЛ. От лидирующего «Спартака» они 
отстают всего на два очка.

«Динамо» (Загреб) в чемпионате Хор
ватии идёт в лидерах. Команда зани
мает первую строчку в турнирной та
блице, опережая после восьми туров 
ближайшего преследователя, «ХНК Го
рица», на шесть очков. В групповом эта
пе Лиги Европы балканский коллектив 
стартовал с домашней нулевой ничьи 
с голландским «Фейеноордом».

— Армейцы учтут ошибки в матче 
с «Вольфсбергом», — отметил в разгово
ре с «Известиями» эксполузащитник 
ЦСКА Дмитрий Хомуха. — Уровень со
перника сейчас повыше, но успешное 
выступление во внутреннем чемпиона
те должно придать сил и эмоций коман
де. Подопечные Гончаренко будут играть 
с соперником из Загреба с позиции силы. 
ЦСКА набрал ход в ЧР, вышел на второе 
место и дышит в спину лидирующему 
«Спартаку». У армейцев стали выздорав
ливать выбывшие изза травм футболи
сты, отчего конкуренция за место в со
ставе становится всё выше. За счёт этого 
они показывают хорошие игру и резуль
таты в РПЛ. Будем надеяться, что в Лиге 
Европы тоже себя проявят.

Матч ЦСКА с загребским «Динамо» 
пройдёт на домашнем стадионе армей
цев «ВЭБ Арена» в Москве. Начало в 20.55.

Супертяжело в бою
Гассиева и Усика ждут трудные поединки

Тимур Ганеев 

В Сочи в ближайшую субботу, 31 ок-
тября, состоится большой боксёр-

ский турнир в рамках проекта «Бойцов-
ский клуб РЕН ТВ». В главном бою вечера 
за пояс WBA International сойдутся росси-
янин Мурат Гассиев и албанец Нури Се-
фери. В карде зрители увидят ещё десять 
поединков, среди которых выделяются 
противостояния Эдгара Гукасяна и Эмма-
нуэля Амоса (до 68 кг), а также Павла Си-
лягина и Вячеслава Барсукова (до 78 кг).

А в Англии в ночь на 1 ноября состо
ится ещё одно топовое боксингшоу. 
Украинец Александр Усик будет защи
щать статус обязательного претенден
та на чемпионский титул по версии Все
мирной боксёрской организации (WBO) 
в тяжёлом весе против британца Дере
ка Чисоры.

Самые зрелищные бои сочинского 
турнира, а также поединки Гассиев — 
Сефери и Усик — Чисора можно будет 
увидеть в прямом эфире на телекана
ле РЕН ТВ.

�� ДОЛГОЖДАННЫЙ ВЫХОД

Последний раз Мурат Гассиев выходил 
на ринг в 2018 году. В московском «Олим
пийском» он уступил Александру Уси
ку, который в итоге стал победителем 
Суперсерии и абсолютным чемпионом 
мира в первом тяжёлом весе. Мурат по
терял титулы чемпиона мира (по верси
ям IBF и WBA) и остался без боёв более 
чем на два года.

Всё это время его преследовали 
травмы и конфликт с менеджментом, 
несколько запланированных поедин
ков пришлось перенести. Мурату не вез
ло. За этот же период Фёдор Чудинов 
провёл пять боёв, а Александр Повет
кин, Сергей Ковалёв и Дмитрий Бивол — 
по четыре.

В Сочи у Гассиева есть хорошая 
возможность перезапустить карьеру, 
но лёгкой прогулки в поединке с Сефе
ри ждать явно не стоит. Изначально Му
рат готовился к бою с Кевином Джонсо
ном и только в середине октября узнал, 
что с американцем он драться не бу
дет — тот не смог вылететь в Россию 
изза проблем с алиментами. Джонсо
ну нашли замену в лице Сефера Сефе
ри (24 победы — 3 поражения — 1 ничья), 
но и тут невезение: опытный албанец 
заразился коронавирусом. В итоге 
вместо Сефери в схватке примет уча
стие его брат Нури.

— Смена противника — не очень хо
рошая история для бойца, — сказал 
«Известиям» бывший чемпион мира 
по боксу по версиям IBF и IBO Эдуард 
Трояновский. — Человек готовится 

под бойца, делает наработки, подби
рает спаррингпартнёров. А тут за ко
роткий срок появляется другой про
тивник. Необходимо быстро менять 
тактику подготовки.

Не сказать, что это уравнивает шан
сы. Гассиев более топовый боксёр, но Се
фери тоже нельзя назвать мальчиком 
для битья. За последние два года Нури 
провёл три боя, одержав две победы. 
При этом албанец уже давно выступает 
как тяжеловес, в то время как для Гасси
ева это будет дебютный поединок в но
вой весовой категории.

— Нельзя недооценивать соперни
ка, — отметил призёр Олимпийских 
игр, двукратный чемпион мира Миха
ил Алоян. — Мурат и его команда это 
понимают. Сефери — опытный боксёр, 
но я не сомневаюсь в победе Гассиева. 
Что касается замены соперника, у меня 
это тоже происходило, и не раз. Да, не
приятно, но это бывает, и профессио
нальные боксёры к подобному должны 
быть готовы. 

Нури Сефери нечего терять. Он со
вершенно точно выйдет на бой с Гасси
евым раскрепощённым и постарается 
показать всю свою мощь. А если ал
банец вдруг почувствует запах крови, 
то непременно сделает всё, чтобы заце
питься за счастливый билет. Йоан Паб
ло Эрнандес тоже был чемпионом в пер
вом тяжёлом весе, не выступал шесть 
лет, выбрал себе соперника по силам — 
ну так ему казалось — и был разбит Ке
вином Джонсоном. Стоит надеяться, что 
Мурат не повторит такой ошибки.

Если Мурат победит Сефери, у него 
уже есть следующий потенциальный 
соперник. Россиянину бросил вызов 
известный боксёр Джаррелл Миллер. 
Американец — настоящий большой тя
желовес, выигравший 23 боя из 24 (один 
завершился вничью). В прошлом году 

он сорвал поединок с великим Энтони 
Джошуа, провалив допингконтроль. 
Миллер объяснил свой положитель
ный тест на эндуробол приёмом препа
рата для улучшения потенции.

�� СИЛЫ БРИТАНЦА

Бой Мурата Гассиева и Александра Уси
ка стал последним для боксёров в пер
вом тяжёлом весе. Теперь они оба су
пертяжеловесы. И им предстоит выйти 
на ринг 31 октября. Гассиеву — в Сочи, 
Усику — в Лондоне против Дерека Чи
соры. Украинец постарается защи
тить статус обязательного претенден
та на чемпионский титул по версии WBO 
в тяжёлом весе против грозного сопер
ника.

Чисоре 36 лет, но, похоже, он нахо
дится в самом расцвете сил. Британец 
уверенно выиграл три своих последних 
поединка у сильных оппонентов — нем
ца Сенада Гаши (по очкам), поляка Ар
тура Шпильки (нокаут во втором раун
де) и своего соотечественника Дэвида 
Прайса (технический нокаут в четвёр
том раунде). Последний успех принёс 
Чисоре вакантный титул по версии 
WBO InterContinental в тяжёлом весе. 
В случае победы над Усиком промоутер 
Дерека Эдди Хирн пообещал устроить 
ему бой с обладателем титулов WBA, 
WBO и IBF в супертяжёлом весе Энто
ни Джошуа.

Но, несмотря на эти планы и тот факт, 
что Чисора боксирует у себя на родине, 
фаворитом считается именно Усик. Бук
мекеры значительно выше оценивают 
шансы украинца, и это неудивительно. 
Александр выиграл все 17 боёв в карье
ре и уверенно дебютировал в супертя
жёлом весе. В октябре 2019го он легко 
победил американца Чазза Уизерспуна 
техническим нокаутом.
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